
Очень иностранно
Европейский бизнес примет участие в ПМЭФ —  
есть ли у западных компаний перспективы возвращения

Семён Бойков, Анастасия Глухова

Е вропейские компании примут уча-
стие в Петербургском международ-

ном экономическом форуме (ПМЭФ), ко-
торый пройдёт в этом году с 18 по 21 июня. 
В частности, как выяснили «Известия», за-
явки уже подали по меньшей мере 20 ита-
льянских компаний. Присутствие на фо-
руме бизнеса из Франции допустили 
во Франко-российской ТПП. Кроме того, 
возможность участия в ПМЭФ изучают 
компании из Люксембурга и Бельгии. 
В экспертном сообществе констатируют: 
большинство стран ЕС заинтересовано 
в скорой деэскалации отношений с Мо-
сквой и снятии антироссийских санкций. 
Для купирования кризисных процессов 
и сохранения рабочих мест европейской 
экономике явно пригодились бы доступ-
ные российские энергоносители. О том, 
как меняются настроения в деловых кру-
гах Европы на фоне смены администра-
ции в Белом доме и активизации контак-
тов РФ и США, — в материале «Известий».

О том, что заявки организаторам на-
правило уже по меньшей мере 20 ита-
льянских компаний, «Известиям» со-
общил глава Ассоциации итальянских 
предпринимателей в РФ (GIM Unimpresa) 
Витторио Торрембини. Окончательное 

количество участников пока не опре-
делено, так как регистрация ещё про-
должается.

— Сейчас в России работает около 
100 итальянских компаний. Ушли в ос-
новном те, кто занимался торговлей. А те, 
у кого [сохранилось] производство, оста-
лись, — отмечает Витторио Торрембини.

Не исключено, что на ПМЭФ будет 
присутствовать и французский биз-
нес. Уже известно, что в форуме примет 
участие генеральный директор Франко-

российской торгово-промышленной па-
латы Павел Шинский, а также её почет-
ный президент Эммануэль Киде.

— Франко-российская торгово-про-
мышленная палата будет обязатель-
но принимать участие в ПМЭФ. От нас 
будут Эммануэль Киде и я. Возможно, 
мы даже инициируем проведение те-
матического круглого стола совместно 
с Американской торговой палатой, — со-
общил Павел Шинский «Из-
вестиям». 
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понятия
Россия и США ведут переговоры  
по Украине на двусторонней основе — 
почему добиться прекращения огня 
к Пасхе вряд ли удастся и когда 
возможна встреча Путина и Трампа

«Мы наблюдаем взлёт патриотического  
творчества, как в годы Великой Отечественной»
Министр культуры РФ Ольга Любимова — о подготовке к 80-летию Победы,  
подъёме кинематографа и триумфе «Красного шёлка»

Пётр Марченко

Б олее 100 тыс. мероприятий готовит-
ся в связи с 80-летием Победы в Ве-

ликой Отечественной войне, сообщила 
в интервью «Известиям» министр куль-
туры Ольга Любимова. Крупные музеи 
и театры проведут акции в городах, в ко-
торые их эвакуировали в 1941 году. В 77 
музеях в новых регионах происходит пе-
реформатирование под детскую ауди-
торию. Также глава Минкультуры рас-
сказала о любимых фильмах о войне, 
продолжении миссии «Красного шёлка» 
и подготовке к возможному возвраще-
нию Голливуда на российские экраны.

Очевидно, что ключевая тема этого 
года — юбилей Победы. Какие самые 
интересные проекты в связи с этим нас 
ждут?

Работает огромный оргкомитет 
с десятками федеральных ведомств, 

все 89 регионов готовятся праздно-
вать юбилей Великой Победы. Это до-
полнительная ответственность для 
всех нас, в том числе для Министер-
ства культуры, которое по профилю 
занимается проектами оргкомитета. 
Только крупных мероприятий в боль-
шом списке уже 190.

По разным данным, в нашей стране 
около 100 тыс. учреждений культуры. 
Так вот, мероприятий будет больше, по-
тому что в каждой маленькой библио-

теке своя программа, у каждого самого 
большого театра тоже свои мероприя-
тия. У нас 71 федеральный музей. Самый 
западный — Музей Мирового океана 
в Калининграде. С другой стороны — 
уникальный Музей истории Дальнего 
Востока имени Арсеньева во Владиво-
стоке. И везде свой план празднования.

Один из важнейших центров в этом 
смысле — Музей Победы на Поклон-
ной горе. Команда Александра Яков-
левича Школьника, директора музея, 
очень активно готовилась в своё вре-
мя к 75-летию Победы. Была создана со-
временная интерактивная экспозиция, 
которую адресовали всем — от самых 
маленьких посетителей до ветеранов. 
А сейчас ещё один проект: готовится 
целый блок постоянной экспозиции.

Нам очень важно, что практически 
во всех регионах эти выставки тесно 
связаны с проектами о специальной во-
енной операции. Невозможно делать 
выставку о войне и не обратить внима-
ние, что в этот момент происходит, чем 
живут люди в нашей стране. Поэтому 
очень часто выставка полу-
чается с параллелями. 

В НОМЕРЕ 
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Леонид Самуна

П ереговоры России и США по украинской проблеме продол-
жаются только в двустороннем формате, заявил «Извести-

ям» первый заместитель постпреда РФ при ООН Дмитрий По-
лянский. При этом стороны вряд ли смогут достичь соглашения 
о прекращении огня к Пасхе, о котором ранее говорили в Бе-
лом доме. В экспертном сообществе полагают, что ключевые 
причины этого — недоговороспособность Украины, наруше-
ние ею моратория на удары по энергетической инфраструктуре 
и стремление Дональда Трампа достичь быстрого прекраще-
ния огня без политического урегулирования. При этом послед-
ний визит спецпосланника Стива Уиткоффа в Санкт-Петербург 
11 апреля может стать мостиком к организации встречи двух ли-
деров. О том, почему переговорный процесс по Украине пока 
не дал нужных плодов, — в материале «Известий».

Украинский конфликт по-прежнему остаётся ключевым 
препятствием на пути нормализации российско-американ-
ских отношений. Кризис на Украине регулярно обсуждается 
в самой авторитетной международной организации в мире — 
ООН. Впрочем, пока на ооновской площадке не осуществля-
ется каких-либо контактов по Украине, а сама структура вряд 
ли может стать посредником в российско-украинских пере-
говорах. Об этом «Известиям» заявил первый заместитель 
постоянного представителя России при ООН Дми-
трий Полянский. b

Встреча российского лидера Владимира Путина со спецпосланником президента США Стивом Уиткоффом продлилась 4,5 часа
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Анастасия Костина

У Москвы нет контактов с Киевом, 
и ответственность за это несёт 

украинская сторона, заявил «Извести-
ям» замглавы МИД РФ Михаил Галузин. 
Киевское руководство демонстрирует 
недоговороспособность и полное от-
сутствие устремлений к миру. Амери-
канская же администрация применяет 
новые подходы, отличные от предыду-
щей. Москва также готова восстанав-
ливать дипломатические отношения 
с Тбилиси и при необходимости расши-
рить авиасообщение. О российско-аме-
риканских переговорах, провокациях 
со стороны ВСУ и ситуации в Придне-
стровье — в эксклюзивном интервью 
Михаила Галузина «Известиям».

В декабре 2024 года вы обращали вни-
мание на то, что Россия была и остаёт-
ся открытой к переговорам с Украиной. 
Есть ли сейчас какие-либо контакты 
между Москвой и Киевом в контексте 
украинского урегулирования, в том чис-
ле по линии внешнеполитических ве-
домств? Возможны ли такие контакты?

Таких контактов нет, и ответствен-
ность за это несём не мы, а полностью 
украинская сторона. К сожалению, 
на протяжении всего периода укра-
инского кризиса киевское руковод-
ство демонстрировало свою недого-
вороспособность и полное отсутствие 
устремлений к миру. Подтверждение 
такой безответственной позиции 
мы видим и сейчас. Россия и США до-
говорились о том, что с 18 марта вво-
дится мораторий на удары по объек-
там энергетической инфраструктуры 
России и Украины. На словах киев-
ский режим согласился соблюдать его, 
а на деле мы видим практически еже-
дневные атаки на энергообъекты Рос-
сийской Федерации. То есть киевский 
режим вновь демонстрирует отсут-
ствие стремления к мирному полити-
ко-дипломатическому урегулирова-
нию украинского кризиса.

С января 2025 года прекратился тран-
зит российского газа через территорию 
Украины. Возможно ли возобновление 
транзита и при каких обстоятельствах? 
Обсуждается ли этот вопрос со стра-
нами, пострадавшими от прекраще-
ния транзита, например со Словакией 
и Венгрией?

Словакия и Венгрия — это государ-
ства, которые значи-
тельно, а может быть, 
и в решающей степе-
ни зависят от поставок 
российского голубого 
топлива для нужд про-
мышленности и населе-
ния. С 1 января киевский 
режим прекратил выпол-
нять соглашение о транзите россий-
ского газа в Европу через Украину. Это, 
конечно же, поставило Венгрию и Сло-
вакию в крайне тяжёлое положение — 
мы это понимаем. И вместе с коллега-
ми из Венгрии и Словакии мы искали 
и в итоге нашли пути снабжения рос-
сийским газом этих стран, их промыш-
ленности, их населения. Сегодня такие 
поставки осуществляются по газопро-
воду «Турецкий поток». Что касается 
перспективы возобновления транзита, 
здесь мы видим, какую политику про-
водит киевский режим. Решение о пре-
кращении транзита действует, и тако-
ва реальность.

От прекращения транзита российско-
го газа пострадало и Приднестровье. 
Там продолжается энергетический кри-
зис, несмотря на начавшиеся поставки 
венгерской компанией при кредитной 
поддержке России. Прорабатывает ли 
Москва альтернативные или дополни-
тельные способы помощи Тирасполю?

Что касается энергетического кри-
зиса в Приднестровье, российская 
сторона уделяет этой проблеме са-
мое серьёзное внимание, посколь-
ку прежде всего в Приднестровье 
проживают около 220 тыс. граж-
дан Российской Федерации, поэто-
му мы не можем не прилагать макси-
мальных усилий для урегулирования 
энергокризиса в этом районе. Причи-
ны его возникновения всем извест-
ны: это и вышеупомянутое прекраще-
ние киевским режимом транзита газа 
через территорию Украины. Но есть 
ещё одна — это отказ молдавских 
властей признавать и погашать за-
долженность за поставки газа перед 

российской корпорацией 
«Газпром». Всё это приве-
ло к очень тяжёлой энерге-

тической ситуации в Приднестровье, 
и российская сторона работает над 
тем, чтобы продолжать и сохранять 
снабжение Приднестровья голубым 
топливом в порядке оказания гума-
нитарного содействия этому региону. 
Работа продолжается и, надеюсь, бу-
дет и дальше приносить положитель-
ные результаты.

В декабре 2024 года Служба внешней 
разведки России сообщила, что прези-
дент Молдавии Майя Санду призвала 
правительство разработать план воен-
ной операции по установлению контро-
ля над Приднестровьем. Фиксируются 

ли сейчас провокации со стороны ВСУ 
на границе Молдавии и Украины?

Правящие круги Молдавии прово-
дят откровенно антироссийскую по-
литику, политику поддержки киев-
ского режима. И это воспринимается 
нами самым серьёзным образом. Что 
касается ситуации на границе с Укра-
иной, мы видим прежде всего прово-
кационную деятельность украинской 
стороны, которая пытается внушить 
молдавским властям мысль о том, 
что силовое военное решение при-
днестровской проблемы допустимо. 
И, видимо, эта мысль осела в головах 
кишинёвских руководителей. Пока 
они ещё сохраняют элементы здра-
вого смысла и не выходят напрямую 
на военное решение приднестровской 
проблемы, хотя сообщение СВР одно-
значно указывает на то, что в головах 
у кишинёвских политиков такие пла-
ны присутствуют.

Мы же выступаем за то, чтобы при-
днестровская проблема решалась в со-
ответствии с теми международными 
договорённостями, которые были 
достигнуты ещё в июле 1992 года, — 

об основных 
п р и н ц и п а х 
у р е г у л и р о -
вания кризи-

са в Приднестровье, 
с тем чтобы реализо-

вывался вот тот формат миротворче-
ской операции, который осуществля-
ется, несмотря на то что с молдавской 
стороны следуют откровенно деструк-
тивные шаги в этом вопросе с целью 
сломать этот формат. В частности, зву-
чат призывы к выводу российского ми-
ротворческого контингента из Мол-
давии, и такие призывы — уже само 
по себе нарушение договорённостей 
1992 года о том, что миротворческий 
контингент сохраняется там до того, 
как для его вывода сложатся условия 
в результате урегулирования придне-
стровской проблемы. Но всем очевид-
но, что до этого ещё очень далеко.

Очень иностранно
A — До ПМЭФ ещё несколько 

месяцев, а ситуация разви-
вается крайне стремительно. Надеюсь, 
что условия через пару месяцев позво-
лят нам выступить более многочислен-
но, — сообщил Павел Шинский «Изве-
стиям». — Что касается бизнеса, очень 
важно, чтобы те компании, которые 
сейчас продолжают работать в России, 
могли развиваться в РФ в уважитель-
ных условиях, как сказал президент 
Владимир Путин на съезде Российско-
го союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). Думаю, такие ком-
пании будут участвовать в ПМЭФ.

Интерес к Петербургскому фору-
му проявляют также компании из Люк-
сембурга и Бельгии. Олег Прозоров, 
генеральный директор Бельгийско-люк-
сембургской торговой палаты в РФ, со-
общил «Известиям», что весной в Брюгге 
состоялся закрытый круглый стол с по-
тенциальными участниками форума.

— На данный момент мы направили 
материалы по форуму, возможно, за-
интересованным компаниям в Бельгии 
и Люксембурге. В марте даже провели 
закрытый круглый стол в Брюгге, где 
в партнёрстве с Росконгрессом распро-
странили печатные материалы. Думаю, 
ближе к середине мая будет понимание 
интереса. К сожалению, поездки без пря-
мого сообщения осложнены, и бизнес 
всё ещё находится под давлением. ЕС — 
это не США, даже дипломатический ди-
алог затруднён, если не отсутствует пол-
ностью, — отметил Олег Прозоров.

При этом в Бельгийско-люксем-
бургской торговой палате наблюда-
ют увеличение запросов и интереса 
к российскому рынку.

— Особенно заметный рост наблю-
дается с ноября прошлого года, после 
проведения выборов в Америке. Все 
находятся в ожидании, как мне ка-
жется, но опрометчивых заявлений 
о возврате я бы пока не делал. С осто-
рожным оптимизмом наблюдаем, — до-
бавил Олег Прозоров.

ПМЭФ — крупнейшее международ-
ное событие в деловой жизни России. 
Так, в прошлом году на форуме было 
более 21,8 тыс. участников из 139 стран 
мира. На площадке ПМЭФ было подпи-
сано свыше тысячи соглашений поч-
ти на 6,5 трлн рублей. Росконгресс уже 
опубликовал деловую программу фо-
рума на этот год. В числе мероприятий 
такие сессии, как «Диалоги с Европой: 
будущее возможно?», а также бизнес-
диалог Россия — ЕС. Кроме того, гостя-
ми форума в этом году станут компа-
нии из США.

— Зарубежные компании из Евро-
пы и США и так проявляли интерес 
в прошлые годы. По понятным причи-
нам они не очень хотят публичить своё 
участие, но заинтересованность у це-
лого ряда компаний не прекращалась, — 
заявил ранее пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

Несмотря на западные ограничения, 
Россия по-прежнему остаётся преуспе-
вающей и сильной экономикой. В про-
шлом году рост ВВП РФ составил бо-
лее 4% — значительно больше, чем у ЕС, 
США и Великобритании. Главным драй-
вером экономического роста служит 
высокая инвестиционная и потреби-
тельская активность, а также опере-
жающая динамика промышленности. 
Общий объём российского промпроиз-
водства по итогам прошлого года уве-
личился на 4,6%, а обрабатывающие 
предприятия нарастили выпуск на 8,5%.

Тем не менее европейские предпри-
ятия продолжают ощущать давление 
со стороны своих правительств. Дирек-
тор Центра конъюнктурных исследо-
ваний Института статистических ис-
следований и экономики знаний НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович подчеркнул 
в разговоре с «Известиями», что инве-
стиционные компании не станут выхо-
дить на российский рынок до тех пор, 
пока против РФ действуют санкции.

С 2022 года Евросоюз ввёл 16 паке-
тов ограничений, и сейчас в Брюсселе 
активно разрабатывается очередной 
набор рестрикций. По словам замгла-
вы МИД РФ Александра Грушко, Евро-
союз уже потерял из-за санкций свы-
ше €1,5 трлн.

— Участие европейского бизне-
са в ПМЭФ-2025 если и будет отме-
чено, то будет носить скорее не си-
стемный, а фрагментарный характер. 
Первую скрипку будут играть стра-
ны, у которых не прерывались торго-
вые отношения с РФ, — Сербия, Вен-
грия, Словакия, — заявил «Известиям» 
эксперт финансового рынка, незави-
симый экономист Андрей Бархота. — 
Хотя это не декларируется, но боль-
шинство стран ЕС хотело бы скорой 
деэскалации и снятия санкций с РФ. 
Для купирования кризисных процес-
сов и сохранения рабочих мест эконо-
мике ЕС пригодились бы более доступ-
ные энергоносители из РФ.

Кроме того, по словам эксперта, 
страны ЕС не будут готовы к восста-
новлению диалога с Россией до тех пор, 
пока свои санкции не отменят США. 
Вашингтон же демонстрирует, что 
пока не готов к быстрой отмене анти-
российских ограничений. Тем не ме-
нее в конце февраля на фоне активиза-
ции российско-американского диалога 
агентство Bloomberg зафиксировало 
рост интереса иностранных инвесто-
ров в приобретении ценных бумаг рос-
сийских компаний.

A — Пока всё идёт в перего-
ворах с США, — констати-

ровал российский дипломат. — Пока 
всё идёт в двустороннем форма-
те. Мы не прерывали двусторонне-
го диалога с США по вопросам рабо-
ты ООН.

За последние месяцы россий-
ско-американский диалог активи-
зировался: состоялись две встречи 
делегаций по украинскому урегули-
рованию, два телефонных разговора 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па, а также серия контактов высокого 
уровня. В начале апреля специальный 
представитель президента РФ Кирилл 
Дмитриев посетил Вашингтон, где об-
суждал восстановление экономиче-
ских связей и возможные пути деэ-
скалации.

Ещё одним важным событием 
стал третий визит спецпосланни-
ка Трампа Стива Уиткоффа в Россию 
11 апреля. Его встреча с Путиным 
в Санкт-Петербурге длилась 4,5 часа 
и, по словам Дмитриева, была «про-
дуктивной». Пресс-секретарь Крем-
ля Дмитрий Песков назвал эти пере-
говоры шагом к возможной встрече 
лидеров, хотя и предупредил: «Сию-
минутных результатов ждать не сто-
ит — проблемы в отношениях слиш-
ком запущены». Существует два 
подхода к разрешению противоре-
чий — международно-правовой и эко-
номический, считает главный науч-
ный сотрудник ИСКРАН Владимир 
Васильев.

— Первый включает в себя заклю-
чение договорённостей, которые 
должны быть оформлены в рамках 
международного права. Всё это долж-
но быть подписано и ратифициро-
вано. Но этот путь на сегодняшний 
день представляется неясным. По-
тому что позиция Запада пока очень 
проста: она состоит в том, что Укра-
ина, по их мнению, должна существо-
вать в границах 1991 года. Там пока 
не признают и, может, не собираются 
признавать те территории, которые 
отошли России. В этой связи возни-
кает второй подход — отложить в сто-
рону эти аспекты и перейти на сугубо 
экономические, — заявил он «Изве-
стиям».

Эксперт указывает, что альтерна-
тивой может стать создание экономи-
ческих зон на спорных территориях, 

которые станут «анклавами стабиль-
ности» при участии международного 
бизнеса. Однако Киев, по его мнению, 
саботирует даже такие идеи, опасаясь 
превратиться в «зависимую от Запада 
территорию» с долгами, которые при-
дётся возвращать.

Несмотря на риторику прогрес-
са, противоречия остаются. Дональд 
Трамп, позиционирующий себя как 
посредника, продлил на  год санк-
ции против России, введённые при 
Джо Байдене, а в феврале — ограни-
чения, связанные с Крымом. Это соз-
даёт двойственное впечатление: с од-
ной стороны, администрация США 
демонстрирует готовность к диало-
гу, с другой — сохраняет «рычаги дав-
ления». В СМИ сообщили о предло-
жении спецпосланника Трампа Кита 
Келлога разделить Украину на зоны 
влияния по аналогии с послевоенным 
Берлином, что сразу вызвало скандал. 
Позже Келлог опроверг эти данные, 
назвав их искажением, но сама идея 
отражает поиск радикальных реше-
ний в Вашингтоне.

Важным треком остаются пере-
говоры по Черноморской инициати-
ве. В конце марта между РФ и США 
в Эр-Рияде состоялись многочасовые 
переговоры по возможности её воз-
обновления. Российскую сторону 
представляли глава комитета Совфе-
да по международным делам Григо-
рий Карасин и советник главы ФСБ 
Сергей Беседа. В турецких СМИ по-
явились сообщения, что 15–16 апре-
ля в Анкаре намечены переговоры РФ 
и Украины по безопасности судоход-
ства в Чёрном море. Впрочем, Киев 
эту информацию поспешил опровер-
гнуть. В переговорах по Черномор-
ской инициативе Москва настаивает 
на снятии санкций с Россельхозбан-
ка и его возвращении в SWIFT — усло-
вия, которые упираются в упрямую 
позицию ЕС.

Изначальные планы Дональда 
Трампа — согласовать прекращение 
огня к Пасхе, 20 апреля, — в Белом доме 
уже признали нереалистичными. Бо-
лее того, в администрации опасают-
ся, что мирное соглашение заключить 
не получится даже в ближайшие ме-
сяцы, рассказывали ранее источни-
ки Reuters.

Москва не раз подчёркивала, что 
единственный способ завершить кон-
фликт — устранить его первопричины. 
Одной из таких причин служит стрем-
ление Запада втянуть Украину в НАТО.

— Президент Трамп не раз публич-
но говорил, что втягивание Украи-
ны в НАТО было ошибкой, которая 
сыграла, наверное, решающую роль 
в нынешних событиях, вопреки мно-
голетним предупреждениям со сто-
роны Москвы, — констатировал ранее 
глава МИД РФ Сергей Лавров.

Российский лидер перечислил ус-
ловия для начала мирных переговоров 
с Украиной ещё в июне прошлого года. 
И с тех пор этот перечень особых из-
менений не претерпел: полный вывод 
украинских войск из Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Херсон-

Новости   

дней до Победы
14 апреля 

Советские войска 
продолжают 
освобождение 
Чехословакии и Австрии 
14 апреля на Земландском по-
луострове северо-западнее 
и западнее Кёнигсберга вой-
ска 3-го Белорусского фронта 
с боями заняли более 60 населённых пунктов и же-
лезнодорожные станции Нойкурен и Зеераппен, сооб-
щают корреспонденты газеты «Известия». 

«В боях за 14 апреля в этом районе войска фронта взяли в плен бо-
лее 7 тыс. немецких солдат и офицеров» — приводит цифры издание. 
Также в этот день бойцы Красной армии освободили населённые пункты 
на территории Чехословакии, восточнее и юго-западнее города Годонин, 
и на землях Австрии, севернее и северо-восточнее Вены. 

Западнее Вены солдаты 3-го Украинского фронта форсировали реку 
Трайзен и захватили более 60 других населённых пунктов, в том числе 
крупные Пишельсдорф и Михельхаузен, а также железнодорожные стан-
ции Трасдорф и Гемейнлебарн.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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«Мы нацелены на конкретный и устраивающий обе стороны          результат»
Замглавы МИД РФ Михаил Галузин — о диалоге Москвы и Вашингтона, отношениях с Грузией и провокациях Киева
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Москва стоит на своём по поводу признания новых регионов, что является камнем 
преткновения в переговорах (на фото — подготовка к Дню Победы в Мелитополе, 10 апреля)

Стадия 
понятия
Россия и США ведут 
переговоры по Украине 
на двусторонней основе — 
почему добиться 
прекращения огня к Пасхе 
вряд ли удастся  
и когда возможна  
встреча Путина и Трампа« ПЕРЕГОВОРНЫЙ 
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КАЖДАЯ СТОРОНА ДЕ-
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ТИЗМ, НО НЕ ГОТОВА ОТ-
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ПРИНЦИПОВ

Ал
ек

са
нд

р 
По

ле
ге

нь
ко

 | 
ТА

СС



03izvestia.ru
Известия

Понедельник, 14 апреля 2025

Телефон и разговор
Почему США освободили от пошлин электронику — 
Трамп смягчает свои же жёсткие меры против импорта

Наталья Ильина

Дональд Трамп может и дальше 
делать послабления в своей та-

рифной политике, по крайней мере 
на время «переходного периода», если 
предприятия будут готовы перенести 
производства в США, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. 11 апреля 
Штаты уже освободили от сборов элек-
тронику и смартфоны. Связано это как 
с рисками недовольства населения 
из-за потенциального роста цен на те-
лефоны и компьютеры в несколько раз, 
так и с лоббизмом со стороны крупней-
ших техногигантов. Их котировки за по-
следние две недели обваливались бо-
лее чем на 20%: инвесторы ожидали, что 
компаниям предстоит масштабная пе-
рестройка логистики и производства, 
что в итоге приведёт к удорожанию то-
вара и снижению продаж. В том, как 
разгораются самые серьёзные за по-
следние 100 лет торговые войны и каки-
ми могут быть следующие шаги против-
ников, разбирались «Известия».

Администрация США решила ос-
вободить от взаимных пошлин элек-
тронику, в том числе смартфоны, ком-
пьютеры, ноутбуки, жёсткие диски, 
компьютерные процессоры и чипы. 
Об этом 11 апреля сообщило агентство 
Bloomberg со ссылкой на опубликован-
ные Таможенно-пограничной службой 
США документы. Судя по ним, на эти 
товары не будут распространяться та-
рифы 10% для 185 стран и повышенные 
сборы 145% для Китая.

Такой шаг не первое смягчение мер, 
которое Трамп сделал в развязанной 
им же торговой войне. 9 апреля амери-
канский президент установил 90-днев-
ную паузу в действии тарифов для го-
сударств, которые не ввели ответных 
мер против США. Однако отношения 
с Пекином только накаляются: за про-
шлую неделю США и Китай несколь-
ко раз заявляли о повышении тарифов 
в отношении друг друга. К 13 апреля 

КНР установила сборы на уровне 125%, 
а Штаты — в размере 145%.

Трамп решил смягчить требования 
в первую очередь именно к импорту 
электроники, так как рост цен на ком-
пьютеры и смартфоны вызывает мгно-
венный негативный потребительский 
отклик, пояснил независимый эксперт 
Андрей Бархота. Как прогнозировал 
ранее CNN, если, например, Apple ре-
шит перенести производство айфонов 
в США из Азии, их цена может вырасти 
в 3,5 раза — почти с $1 тыс. до $3,5 тыс.

Если брать статистику, то в Китае 
производится 80% iPad и более полови-
ны компьютеров Mac. Около 90% iPhone 
собирается там же, напомнил основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский. Apple на протяжении 
долгого времени налаживала постав-
ки и выстраивала производственные 
цепочки в Азии с целью сделать продук-
цию максимально массовой и доступ-
ной. А перенос производства в США, во-
первых, процесс небыстрый, во-вторых, 
дорогостоящий и, в-третьих, это по-
влияло бы на себестоимость итогово-
го продукта как минимум за счёт более 
дорогой рабочей силы.

— В свою очередь, если цены на смарт-
фоны растут, потребители начинают 
вести себя иррационально. Покупку тех 
категорий электроники, где уровень ло-
яльности высок, американские поль-
зователи могут начать осуществлять 
через параллельную логистику (в том 
числе через Канаду и Мексику), тогда 
как внутри США темпы создания новых 
рабочих мест расти не будут, — предпо-
ложил Андрей Бархота.

  Новости

Последнее китайское
В КНР испытывают бомбардировщик шестого поколения J-36

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

К итайский самолёт J-36, испытания ко-
торого недавно начались возле го-

рода Чэнду, является бомбардировщи-
ком-ракетоносцем, а не истребителем 
шестого поколения, как его окрестили 
мировые СМИ. Об этом эксперты заяви-
ли «Известиям» после тщательного из-
учения видео. По их мнению, о специ-
ализации машины говорят её размеры 
и компоновка. А габаритами двухдви-
гательного малозаметного истребителя 
обладает другой китайский самолёт, за-
меченный чуть позже возле города Шэ-
ньян. Над машинами шестого поколения 
сейчас работает несколько стран. О том, 
какие перспективные разработки суще-
ствуют в России, а также о направлени-
ях развития военной авиации в ближай-
шие годы — в материале «Известий».

В Китае работают сразу над двумя 
проектами самолётов следующего по-
коления. 26 декабря 2024 года в горо-
де Чэнду провинции Сычуань, где нахо-
дится штаб-квартира Chengdu Aircraft 
Corporation, увидели первый испытатель-
ный полёт нового самолёта. Следом ещё 
один летающий прототип другого типа 
был снят на видео очевидцами в районе 
города Шэньян. Первая машина получи-
ла неофициальное название J-36 исходя 
из номера на фюзеляже «3601», хотя в дей-
ствительности самолёт может оказать-
ся не J-36 (истребитель), а J/H-36 или даже 
H-36 (бомбардировщик).

Китай традиционно не разглашает 
никаких деталей или характеристик 
по новой военной технике и не коммен-
тирует назначение и возможности но-
вых самолётов.

— J-36 из Чэнду — это сверхзвуковой 
многоцелевой или ударный самолёт, вы-
полненный по аэродинамической схе-
ме «летающее крыло», — рассказал «Из-
вестиям» редактор сайта MilitaryRussia 
Дмитрий Корнев. — Такая схема в соче-
тании с треугольным крылом большой 
стреловидности обеспечит самолёту 
высокую сверхзвуковую скорость и до-

статочно вместительные отсеки для во-
оружений. Отсутствие киля и выступа-
ющих поверхностей обеспечивает ему 
малую радиолокационную заметность. 
Для управления полётом используют-
ся отклоняемые элероны — поверхно-
сти на задней кромке крыла.

Передовая и необычная конструкция 
дополняется размещением на самолёте 
трёх турбореактивных двигателей, ко-
торые собраны в один пакет в централь-
ной части фюзеляжа, отметил эксперт.

— Два воздухозаборника двигате-
лей находятся по бортам корпуса са-
молёта, а третий — сверху, за кабиной 
пилотов, — уточнил Дмитрий Корнев. — 
В этом смысле самолёт не имеет ана-
логов в современной авиации. Общие 
размеры машины говорят о том, что са-
молёт может обладать дальностью по-
лёта в несколько тысяч километров и, 
скорее всего, предназначен для выпол-
нения ударных операций, но наверняка 
будет нести и ракеты «воздух–воздух».

Ударное назначение самолёта оправ-
дано ещё и тем, что Китаю необходи-

мо заменить бомбардировщик-ветеран 
H-6, который является модернизиро-
ванным советским самолётом Ту-16 раз-
работки 1950-х годов, считает Корнев.

— И как раз появление ударного со-
временного самолёта средней дально-
сти действия позволило бы ВВС НОАК 
уверенно контролировать все прилега-
ющие к Китаю морские пространства. 
Так что, скорее всего, перед нами не про-
тотип истребителя шестого поколения, 
как сразу решили многие СМИ, а прото-
тип нового китайского бомбардировщи-
ка-ракетоносца, — уверен эксперт.

Другой китайский новый самолёт 
из города Шэньян обладает всеми чер-
тами и габаритами двухдвигательного 
малозаметного истребителя. Он тоже 
выполнен по аэродинамической схеме 
«летающее крыло», совмещённой с от-
сутствием вертикального хвостового 
оперения. Этим, а также формой кры-
ла обеспечивается малая радиолока-
ционная заметность. Отсек вооруже-
ния размещён в фюзеляже, а двигатели 
имеют плоские сопла — это сделано 

опять же для снижения заметности 
самолёта в радиолокационном и ин-
фракрасном диапазонах.

— Новый истребитель выглядит до-
статочно необычно, но может оказать-
ся относительно эффективной боевой 
машиной, которая может относиться 
как к пятому, так и к следующему по-
колению, — отметил Дмитрий Корнев.

Для того чтобы самолёт соответство-
вал шестому поколению, надо выдержать 
определённые параметры. Считается, 
что они должны быть эффективны-
ми на любых скоростях — от дозвука 
до сверхзвука, менять свою форму при 
необходимости, обладать умной обшив-
кой, которая содержит множество дат-
чиков, формирующих информационную 
картину о состоянии самого самолёта, 
а также того, что происходит вокруг.

Также такие боевые машины долж-
ны обладать новыми интеллектуальны-
ми возможностями с интеграцией в ин-
формационную картину современной 
боевой операции. И, конечно, истреби-
тели шестого поколения могут быть бес-
пилотными, пилотирование у них — оп-
циональная функция.

— Реальность, конечно, будет вносить 
свои корректировки в теоретические 
проработки, и потому разделение са-
молётов на поколения носит чисто ус-
ловный характер, — отметил Дмитрий 
Корнев. — Хорошим примером услов-
ности поколений стало последовав-
шее 21 марта 2025 года заявление пре-
зидента США Дональда Трампа о том, 
что в США создан перспективный ис-
требитель шестого поколения по про-
грамме Next Generation Air Dominance 
(NGAD) F-47 корпорации Boeing.

Беспорядок в двусторонних отношениях

Владимир Винокуров

Профессор Дипакадемии

Более чем за 90 лет отношения Рос-
сии и США пережили взлёты и паде-

ния — начиная с совместной борьбы в ан-
тигитлеровской коалиции до конфликта 
на Украине. При этом крах отношений 
особенно характерен для последнего 
времени, когда в США у власти находи-
лась администрация Джо Байдена.

Сегодня мы делаем первые шаги 
на пути восстановления политиче-
ского диалога, в том числе на высшем 
уровне. За последние два месяца ли-
деры России и США по меньшей мере 
дважды провели переговоры по теле-
фону. Не исключено, что вскоре может 
произойти и личная встреча.

Тем не менее диалог РФ и США да-
ётся непросто. Первые с начала СВО 
полноформатные переговоры прош-
ли 18 февраля в Эр-Рияде. Тогда Бе-
лый дом попытался с присущим ему 
«ковбойским» наскоком разом прода-
вить свою позицию по решению укра-
инского вопроса, однако потерпел не-
удачу. Американцы были вынуждены 
сесть за стол переговоров для разре-
шения системных, охватывающих все 
аспекты двусторонних отношений 
проблем, которые были капитально 
разрушены в предыдущий период.

В итоге стороны договорились соз-
давать условия для нормализации ра-
боты диппредставительств, устра-
нения раздражителей и избавления 
от токсичного наследия администра-
ции Байдена, а также начать процесс 
урегулирования украинского кризи-
са. Тем самым была заложена основа 
для формирования нового трека для 
переговоров между РФ и США наря-
ду с другим — переговорами в области 
сокращения стратегических наступа-
тельных вооружений.

При этом в России и США по-
разному видят пути нормализации 
диалога. Российская сторона счита-
ет необходимым сначала вернуть до-
верие и восстановить в полной мере 
двусторонние отношения, а потом 
уже переходить к решению вопросов 
стратегической стабильности, в том 
числе к решению украинского кризи-
са. Американцы же называют первоо-
чередной задачей прекращение огня 
и перемирие на Украине, без чего, мол, 

изменений в отношениях между США 
и Россией ожидать не стоит. Видимо, 
сторонам ещё предстоит найти точки 
соприкосновения.

Одним из новшеств российско-
американского диалога стала догово-
рённость стран об организации това-
рищеских матчей между клубами КХЛ 
и НХЛ. С одной стороны, сомнитель-
но, что «хоккейная дипломатия» смо-
жет решить проблемы. С другой сто-
роны, хотя сами по себе хоккейные 
матчи не остановят боевых действий 
на Украине, «хоккейная дипломатия» 
как часть спорта и компонент «мягкой 
силы» в состоянии возобновить дове-
рие и улучшить общий климат между 
Москвой и Вашингтоном. Это, в свою 
очередь, может облегчить дипломати-
ческое урегулирование, остановить 
кровопролитие и начать новую эру бо-
лее сдержанного и приемлемого со-
перничества.

10 апреля в Стамбуле прошёл вто-
рой раунд российско-американ-
ских консультаций по двусторонним 
отношениям. Российскую делега-
цию возглавлял посол России в США 
Александр Дарчиев, американскую — 

заместитель помощника госсекрета-
ря по делам Европы и Евразии Соната 
Коултер. Однако, как это нередко слу-
чается в дипломатической практике, 
после завершения переговоров не по-
следовало никаких заявлений для 
прессы, что неудивительно, посколь-
ку такого рода переговоры требуют 
тишины. Тем не менее, по заявлению 
некоторых диписточников, перего-
воры продемонстрировали позитив-
ный настрой и наличие политической 
воли у обеих сторон, поскольку важны 
не только заявления, но и дальнейшие 
действия для закрепления политиче-
ских договорённостей.

В МИД РФ подчеркнули: в Стамбу-
ле стороны наметили ориентир для 
нового раунда консультаций. И но-
вый шаг не заставил долго себя ждать. 
Уже на следующий день в Санкт-
Петербург прибыл спецпосланник 
президента США Стивен Уиткофф, ко-

торый тут же был принят президен-
том России Владимиром Путиным.

Некоторые западные издания на-
зывают эту встречу попыткой вернуть 
переговоры по украинскому конфлик-
ту в «нужную колею» в условиях яко-
бы растущей напряжённости между 
Москвой и Вашингтоном, напоминая 
одновременно о состоявшемся в то же 
время в Брюсселе заседании контакт-
ной группы по Украине, что указывает 
на различающиеся подходы к кризису 
между США и Европой.

При этом налицо раскол по Украине 
в администрации Трампа. Так, по мне-
нию Уиткоффа, признание новых ре-
гионов российскими территориями 
поможет быстрее прекратить огонь. 
По мнению второго спецпредстави-
теля президента США Кита Келлога, 
Киев не откажется от территориаль-
ных притязаний. Келлог предложил 
создать на Украине по примеру после-
военного Берлина зоны ответствен-
ности (читай — оккупации) союзни-
ков (без войск США) с установлением 
30-километровой демилитаризован-
ной зоны, выразив при этом сомнение, 
что Москва пойдёт на такое предло-
жение. Правда, позднее Келлог зая-
вил об искажении СМИ его слов, под-
черкнув, что он «не имел в виду раздел 
Украины» и говорил о «силах обеспе-
чения устойчивости после прекраще-
ния огня, которые бы поддерживали 
суверенитет Украины».

Нужно учитывать, что в Вашинг-
тоне на глазах растёт нетерпеливость 
и президента США, и его окружения 
по поводу переговоров с РФ по Украи-
не. Явно просматривается стремление 
добиться перемирия до 29 апреля, ког-
да исполнится 100 дней с начала вто-
рого президентского срока Трампа.

В этих условиях для РФ по-
прежнему актуальным для продолже-
ния диалога остаётся, во-первых, воз-
вращение российско-американских 
отношений на уровень, основанный 
на принципах равноправия, взаимно-
го уважения, невмешательства во вну-
тренние дела и взаимовыгодного 
сотрудничества. А во-вторых, обеспе-
чение стратегической стабильности, 
которая предусматривает создание 
устойчивой системы международных 
отношений, опирающейся на между-
народное право и совместное полити-
ческое урегулирование глобальных 
и региональных кризисных ситуаций, 
в том числе спровоцированного стра-
нами Запада кризиса на Украине.

Россия считает, что в условиях су-
щественного обострения междуна-
родной обстановки эти проблемы 
приобретают всё большую значи-
мость. Нельзя допустить перехода 
противостояния к наиболее угрожаю-
щей ситуации, а также потере управ-
ляемости военно-политической об-
становкой, которая может привести 
к прямому ядерному конфликту.

МНЕНИЕ

« РОССИЙ-
СКАЯ СТОРО-
НА СЧИТАЕТ НЕ-

ОБХОДИМЫМ СНАЧАЛА 
ВЕРНУТЬ ДОВЕРИЕ И ВОС-
СТАНОВИТЬ В ПОЛНОЙ 
МЕРЕ ДВУСТОРОННИЕ ОТ-
НОШЕНИЯ. АМЕРИКАНЦЫ 
ЖЕ НАЗЫВАЮТ ПЕРВООЧЕ-
РЕДНОЙ ЗАДАЧЕЙ ПРЕКРА-
ЩЕНИЕ ОГНЯ

ской и Запорожской областей, а так-
же официальное заявление Киева 
об отказе от планов вступить в Се-
вероатлантический альянс. Подход 
США — противоположный: сначала 
прекращение огня, а потом мирные 
переговоры и политическое урегули-
рование.

— Политическое урегулирование 
по сравнению с перемирием процесс 
более сложный и длительный. Для 
этого надо договариваться не только 
Москве и Вашингтону, но и с европей-
цами, внутри НАТО, ставить вопрос 
о новой архитектуре европейской 
безопасности, выстраивать двусто-
ронние и многосторонние соглаше-
ния, а также как-то продать это Кие-
ву. Но это не стиль Трампа, который 
хочет простых и понятных всем реше-
ний, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» эксперт клуба «Валдай» Ан-
дрей Кортунов.

Кроме того, камнем преткнове-
ния остаётся позиция Киева, который 
не соблюдает моратория на удары 
по энергетической инфраструкту-
ре, согласованный в марте. Только 
за последние сутки, по данным Ми-
нобороны РФ, ВСУ атаковали энер-
гообъекты в Белгородской области. 
Наконец, курс на сохранение воен-
ной помощи Украине по-прежнему 
сохраняют ключевые союзники США 
в Европе — Германия, Франция и Ве-
ликобритания. Милитаристских по-
зиций до сих пор придерживается 
и Брюссель.

Третий визит Уиткоффа в Россию, 
однако, даёт надежду на какие-либо 
подвижки в переговорах. По данным 
западных СМИ, он предложил Трам-
пу признать российский контроль 
над Донбассом и южными региона-
ми как основу для мира. Это могло 
бы стать прорывом, но сталкивает-
ся с сопротивлением в Вашингтоне. 
Другой спецпосланник президента 
США — Кит Келлог, известный своей 
проукраинской позицией, выступил 
против, назвав такой подход «капи-
туляцией». Тем не менее сам факт об-
суждения подобных сценариев ука-
зывает на сдвиги.

Переговорный процесс между Рос-
сией и США напоминает движение 
по тонкому льду: каждая сторона де-
монстрирует прагматизм, но не готова 
отказаться от ключевых принципов. 
Вашингтон, сохраняя санкции, пыта-
ется выторговать геополитические 
дивиденды, Москва настаивает на га-
рантиях безопасности. Киев, теряя до-
верие обеих сторон, рискует остаться 
заложником собственной недогово-
роспособности.

Последние контакты российских 
и американских представителей мо-
гут стать мостиком к встрече Вла-
димира Путина и Дональда Трампа, 
но для реального прогресса нужны 
смелые решения. Как заключил Ва-
сильев, «принципиальные догово-
рённости не гарантируют их выполне-
ния» — особенно когда одна из сторон 
конфликта предпочитает войну ди-
алогу.

В случае эскалации и реализации сило-
вого сценария готовы ли у России меры 
реагирования?

Конфликтные ситуации лучше пре-
дотвращать, поэтому сейчас мы актив-
но работаем над тем, чтобы мыслей 
о таком сценарии ни у кого не возни-
кало.

В сферу ближайших внешнеполитиче-
ских интересов России с территориаль-
ной точки зрения входит в том числе 
Грузия, с которой пока у нас не возоб-
новлены дипломатические отношения. 
Премьер-министр Ираклий Кобахидзе 
заявлял, что у Тбилиси нет возможности 
восстановить эти отношения из-за по-
зиции РФ по Южной Осетии и Абхазии. 
Готова ли Москва пойти на восстанов-
ление дипломатических и политических 
контактов с Тбилиси?

Дипломатические отношения меж-
ду Россией и Грузией были разорва-
ны не нами, а режимом Саакашвили, 
после того как этот режим попытал-
ся осуществить агрессию против на-
селения Южной Осетии, российских 
миротворцев, а значит — против Рос-
сии. Сейчас в Грузии режим Саакаш-
вили подвергается за это жесточай-
шей критике. 

Осенью прошлого года в рамках 
предвыборной кампании со стороны 
грузинского руководства прозвуча-
ли очень здравые заявления о необхо-
димости извиниться перед народом 
Южной Осетии, о намерении достичь 
примирения. Как я понимаю, такой же 
настрой присутствует у официально-
го Тбилиси и в отношении Абхазии. Это 
позитивные сигналы. 

Мы готовы и далее всесторонне 
развивать взаимовыгодное сотруд-
ничество с Грузией. Для Грузии РФ 
остаётся ключевым рынком по мно-
гим направлениям, в частности по ви-
нодельческой продукции, по фруктам. 
С другой стороны, Россия — ведущий 
поставщик энергоносителей и зер-
на в Грузию. Россия и Грузия объе-

динены общей историей, общей ве-
рой, культурно-гуманитарными, 
человеческими узами. Руководству-
ясь пониманием исторической тес-
ной связи между нашими странами 
и народами, необходимостью разви-
вать всестороннее взаимовыгодное 
сотрудничество на благо двух наро-
дов, российская сторона пошла в по-
следние годы на очень существенные 
шаги. В частности, было восстановле-
но прямое авиационное сообщение 
между Россией и Грузией. Для граж-
дан Грузии был восстановлен безви-
зовый режим при въезде. Что касается 
дипломатических отношений, мы го-
товы к их восстановлению. Мы гото-
вы идти так далеко, насколько готова 
идти грузинская сторона. 

Сейчас всё внимание приковано к дис-
куссиям России и США. В контексте 
украинского урегулирования они про-
ходят в Эр-Рияде, а по нормализации 
двусторонних отношений — в Стамбуле. 
Рассматривает ли РФ иные площадки 
для переговоров с американской сто-
роной?

Мы прежде всего благодарны всем 
тем государствам, которые предлага-
ли и предлагают свои площадки для 
российско-американских контактов 
по нормализации отношений и поис-
ку путей политико-дипломатическо-
го урегулирования украинского кри-
зиса. Мы всем очень признательны, 
мы это очень высоко ценим. Но при 
всей важности темы оптимального 
подбора места проведения перегово-
ров самое важное — это их содержа-
ние и результат. 

«Мы нацелены на конкретный и устраивающий обе стороны          результат»
Замглавы МИД РФ Михаил Галузин — о диалоге Москвы и Вашингтона, отношениях с Грузией и провокациях Киева
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A Она не только о Великой Оте
чественной, но и о том, чему 

свидетелями становимся мы с вами. 
И в том числе наши сограждане из Дон
басса и Новороссии.

Наши федеральные театры готовят 
потрясающие постановки. С какими 
любовью и трепетом они вспоминают 
сложнейшие сезоны в своей истории, 
проведённые в эвакуации! Большой те
атр в этом году едет в Куйбышев — в Са
мару, чтобы отблагодарить спустя 80 лет 
жителей этого региона. Моя бабушка 
была во время эвакуации балериной 
Большого театра. Поэтому это и исто
рия моей семьи. Александринка готовит 
большой документальный фильм о том, 
как работала в годы войны.

Я боюсь когото обидеть. Но могу 
сказать с уверенностью, что у каждого 
учреждения культуры есть отдельный 
блок мероприятий не на 9 Мая, а на це
лый год вперёд.

Вы сказали о бабушке. Мне учитель лите-
ратуры когда-то предложил интересный 
способ — измерять историю рукопожа-
тиями. В этом смысле мы приблизитель-
но одного поколения — до войны одно 
рукопожатие. Мы те события восприни-
маем не столько разумом, сколько серд-
цем. Через боль родных, близких, через 
свои потери. Растёт новое поколение, 
для которого Великая Отечественная — 
это как война 1812 года для нас. Они ока-
зываются слишком далеко во времени 
и в пространстве даже в рукопожатиях. 
Как научить их не то что знать и понимать, 
а чувствовать, что прожила страна? С по-
мощью культуры это возможно сделать?

Это возможно сделать с помощью 
культуры. Для этого и был создан «Бес
смертный полк». Помню, как мы с детьми 
всей семьёй участвовали в «Бессмерт
ном полку» в Белграде. Мы говорим 
о традициях, преемственности. 9 Мая — 
это тоже традиция. Если Новый год 
мы все очень громко, шумно, весело про
водим, то 9 Мая — время побыть вместе 
с семьёй. Могу сказать, что мы с детьми 
ездили на Театральную площадь, мои 
дети успели буквально дотронуться ру
кой до ветеранов. Сыну сейчас 22 года, 
он это не забыл и, конечно, не забудет.

С другой стороны, у российских де
тей сейчас воюют родители. Мы все так 
или иначе связаны с тем, что происходит 
на фронте. Трудно себе представить, что 
эти дети вырастут без представления 
о том, что такое война. Поэтому очень 
важно не забывать о славных страни
цах нашей истории, о героях Великой 
Отечественной и о героях современных. 
И в этом и должна помогать культура.

Это поколение воспринимает войну со-
вершенно иначе. Недавно наткнулся 
на фильм одного известного американ-
ского режиссёра. О войне. Лёгкий бое-
вик, практически комикс. Это способ до-
нести или нет?

Мой сын несколько раз смотрел 
фильм «Иди и смотри». А дочка не мо
жет, она заливается слезами. Это не хо
рошо и не плохо. Есть разная психология 
восприятия. Но мы должны предоста
вить молодому поколению возмож
ность увидеть такое кино. Благодаря 
современным цифровым технологиям 
мы не заигрываем с детьми, а разговари
ваем с ними на привычном для них язы
ке. Мы изза этого так бьёмся, чтобы 
в наших музеях было много мультиме
диа, чтобы экраны, как в вашей студии, 
находились не только на выступлениях 
звёзд шоубизнеса.

Потрясающую проекцию создали 
наши коллеги из Музея Победы: надо 
отправить на сайт музея анкету свое
го родственника, и он попадёт в «Бес
смертный полк», который идёт в цифро
вом формате всё время. Можно подойти, 
вбить имя своего дедушки и увидеть, как 
человек держит портрет твоего дедуш
ки. Я вижу, как на это реагируют дети, 
их учителя. Это очень простой фокус. 
Но как он действует на людей: вот — па
мять о моих предках здесь, в самом глав
ном музее!

У нас большие планы в рамках наци
онального проекта «Семья», мы делаем 
детские центры в музеях. Сейчас 77 му
зеев в новых регионах, мы начали с них. 
Зачем мы это делаем? Потому что есть 
краеведческий музей, люди там пре
красные работают, но, как правило, ре
бёнок приходит на экскурсию в первом 
классе и в одиннадцатом. В восьмом, 
может быть, ещё раз привёл учитель 
по литературе или истории. А нам важ
но, чтобы эти дети ходили туда два раза 
в неделю на кружок. Чтобы «знай, люби 
и уважай свой край» уже совершенно по
другому было представлено — в другом 
формате, с такими же планшетами, как 
у вас в руках, чтобы это всё «летало», что
бы было интересно. Опять же, это не за
игрывание, это привычная для них фор
ма взаимодействия.

У нас есть фильмы о войне, которые 
мы все знаем, любим, помним, цитиру-
ем наизусть. Но есть ещё огромный пласт, 
который, может быть, не столь широко 
известен аудитории. Что с ним?

Есть два уникальных пространства: 
«Мосфильм» и Госфильмофонд. Вот 
на этих плечах и лежат вся ответствен
ность и радость сохранения нашего 
аудио визуального уникального насле
дия. Канал «Мосфильма» показывает 
оцифрованные фильмы в отличном ка
честве, что очень важно для ребёнка. Гос
фильмофонд продолжает оцифровывать 
фильмы, будет несколько фестивалей.

Где об этом можно будет узнать?
Мы будем анонсировать на простран

стве «Культура.РФ». У «Мосфильма» есть 
многомиллионная аудитория, Госфиль
мофонд тоже создал свою площадку, она 
называется «Машина времени», там бу
дут представлены редчайшие шедевры. 
Возможность бесплатно посмотреть это 
кино есть и на портале «Культура.РФ». 
Конечно, отдельное внимание в год юби
лея Победы будет уделено тому, чтобы 
и информационная политика проводи
лась более активно.

Но ведь помимо кино есть ещё огромное 
количество документов, фотографий, что 
происходит с их оцифровкой?

Я не могу не порадоваться и за наших 
документалистов. Для документаль
ного кино были кризисные годы, ког
да все были увлечены яркой игровой 
картинкой. Тем более когда появилась 
возможность смотреть самые разные 
кинофильмы из разных стран. Докумен
тальное кино было трудно продвигать, 
но вы знаете, как оно сейчас популярно 
на интернетплощадках, онлайнплат
формах.

Мне кажется, сейчас начинается эпоха 
ренессанса документалки!

Совершенно верно. Плюс возмож
ности позволяют. Хороший смартфон 
позволяет снять ролик и смонтировать 
по качеству даже лучше, чем мы в своё 
время на профессиональной технике. 
Более того, мы в Шахтёрске ДНР и в Лу
ганске при Академии культуры и ис
кусств имени Матусовского создали 
первые две студии, которые называют
ся «Форпост». Официально они откро
ются к 9 Мая. Это будут площадки и для 
наших военкоров, и для местных ребят, 
которые там получают профильное об
разование. И вообще для всех докумен
талистов, которые могут приехать туда, 
сгрузить картинку, отсмотреть, собрать 
фильм. Вся техника уже закуплена, ин

фраструктура создана. Там можно даже 
переночевать.

Мы планируем также в Севастополе 
открывать подобную студию.

Мы вообще столкнулись с некоей но-
вой реальностью документалки, когда 
мы видим реальные эпохальные собы-
тия не глазами стороннего наблюдате-
ля, а глазами участника.

Я читала воспоминания великого во
енного оператораклассика Владисла
ва Микоши. Когда он первый раз отснял 
бой, он старался его снимать эпически. 
А потом он приехал во ВГИК, и, кажется, 
Эйзенштейн сказал ему: «Не делай этого. 
Снимай всю правду о войне, мы должны 
показать всем поколениям, через какие 
пот и кровь, настоящий подвиг прошли 
эти герои, эти мужики, которые сейчас 
бьются за нашу победу».

К вопросу о том, что всё время про
водишь параллели в голове. Понимаешь, 
что нынешние военные корреспонден
ты — это те же самые Микоши, которые 
отправляются снимать и показывать 
нам всю правду о том, что происходит. 
И доказывают в том числе нашу правду 
и правду нашей страны.

Ваш любимый фильм о войне?
«Иди и смотри». Трудно назвать его 

любимым. Это не то, что ты приходишь 
домой и пересматриваешь. Любимые 
фильмы — это, знаете, расслабиться и по
лучить удовольствие. Но самая тяжё
лая внутренняя работа, если говорить 
про фильмы о войне, у меня именно там.

Я мечтаю и бьюсь вместе с нынешни
ми кинематографистами, чтобы наши 
современные фильмы о Великой Оте
чественной войне и о СВО достигли 
уровня фильмов советских лет, вошли 
в классику российского и мирового ки
нематографа. Это огромный вызов для 
наших нынешних режиссёров, продюсе
ров, сценаристов, которые сейчас пишут 
о войне. Это большой и серьёзный путь.

А ещё был «Белорусский вокзал». Уже 
не про войну, а про то, что люди выно-
сят из войны.

Соглашусь с вами.

Можем ли мы говорить, что сейчас на-
блюдаем такой же взлёт не то что культу-
ры, а в хорошем смысле патриотического 
творчества? Такой же, какой наблюдал-
ся в годы Великой Отечественной? Тогда 
было совсем тяжело. Но вот блокадный 
Ленинград  — и симфония Шостаковича, 
работающие библиотеки.

Я с трудом могу нас теперешних 
сравнить с людьми, которые пережи
ли блокаду, и не нужно это сравнение. 
Мы живём в другое время, но появляется 
фантастическая лирика. Удивительно: 
казалось бы, поэзия вся осталась глубо
ко в Серебряном веке. Хорошо, 60е, 80е, 
но уже 90е, нулевые — это единичные 
авторы. То, что всплеск поэзии происхо
дит на фронте, — это очень и очень, мне 
кажется, симптоматично. Молодые ре
бята, военные, пишут и читают свои про
изведения, действительно очень силь
ные. Издаются книги, люди их покупают, 
и толпа приходит на творческие вечера. 
Казалось бы, в XXI веке уже невозможно 
себе такое представить. Но я могу ска
зать с уверенностью: нет такого регио
на, где подобного рода события не про
ходили бы на постоянной основе.

Меня удивило возвращение военной 
поэзии — впервые со времён Давида Са-
мойлова. Даже в эпоху оттепели вся по-
эзия строилась на том, что было сделано 
во время войны.

Конечно, и Самойлова мы читали 
в 80е. И самые сильные и запоминаю
щиеся фильмы о войне были сняты спу
стя годы после неё. Люди писали об этой 
войне, рефлексировали на эту тему, фан
тастические работы рождались, неверо
ятные актёрские образы.

Жив мой крёстный папа, Владимир 
Заманский, фантастический артист — 
и в «Современнике» он работал, и в Те
атре Ермоловой. Но все забывают, что 
в первую очередь это был танкист, ко
торый вынес на себе из горящего танка 
двух человек и своего командира. Такой 
тихий, интеллигентный человек, сы
гравший в десятках советских фильмов.

Мы будем ждать этого взлёта в ближай-
шее время?

Я думаю, да. Главное, что можем сде
лать мы, — создать для этих людей мак
симум возможностей в нашей стране. 
Чтобы, вернувшись с фронта, те, у кого 
есть к этому способности, имели воз
можность и снимать кино, и писать пье
сы. Очень мало достойных современных 
пьес, в них остро нуждается наше теа
тральное сообщество.

Мы очень нуждаемся в культуре, и очень 
остро. История — благодатный пласт. 
И не только в рамках одной страны. Возь-
мём проект «Красный шёлк», который 
очень заинтересовал Китай, который был 
очень успешен. Какие дальнейшие пла-
ны по сотрудничеству с тем же Китаем?

«Красный шёлк» действительно стал 
самым кассовым в своём жанре филь
мом в истории российского проката. 
Всётаки это в первую очередь экшен
детектив. Детектив с такой серьёзной 
кассой — почти 700 млн рублей в прока
те — это действительно успех. Продю
серы сделали невозможное — получи
ли при совместном производстве прокат 
в Китае и стали успешными в России. 
Я знаю, что сейчас уже готовится вторая 
часть — «Чёрный шёлк», и очень серьёз
но продюсеры и сценаристы подходят 
к продолжению этой истории, надеясь 
ещё большее число зрителей привлечь 
в кинотеатры.

Мы сейчас с большой командой рос
сийских продюсеров были в Китае, 
встречались с нашими коллегами, кото
рые занимаются поддержкой китайско
го кино и совместным производством. 
Нам очень важно, что есть прямой сиг

нал от двух руководителей. И Владимир 
Владимирович Путин, и Си Цзиньпин 
в Казани на форуме говорили о на
шем кино, о том, что нас действитель
но в Китае любят, там знают советское 
кино. Каждый раз при встрече китайцы 
с теплом вспоминают те или иные про
изведения, героев с советских времён. 
Конечно, нам очень важно, чтобы эта 
традиция продолжалась. И вы к тому же 
наверняка понимаете, что Китай — дав
но уже первая кинематография в мире.

Мы очень гордимся нашей возрож
дённой киносетью, которая была прак
тически полностью утрачена в 90е. Она 
создана благодаря национальному про
екту «Культура» и огромному количеству 
вложений российских предпринимате
лей в эту сферу. Но только представьте, 
что китайская сеть — это 120 тыс. кино
залов. Это очень популярная сфера куль
туры для китайского массового зрителя. 

И нам очень важно продвигать там рос
сийское кино. Наша поездка в том числе 
была связана с тем, что ряд российских 
фильмов будет претендовать на полу
чение прокатного удостоверения — «Пе
чати дракона». Китайские прокатчики 
с интересом стали к нам относиться, они 
отмечают, что уровень аудиовизуальной 
графики и сценариев у российского кино 
растёт. А они очень строгие зрители.

Вместе с тем нам очень важно, чтобы 
больше было совместного производства. 
И в области анимации, потому что ки
тайским детям нравятся наши «Смеша
рики». У наших коллег из студии «Рики» 
также была возможность вместе с нами 
принять участие в переговорах. Со сто
роны Китая присутствовали лидеры 
проката и кинокомпании.

На этом фоне возникает следующий во-
прос. Лёд тронулся, господа присяжные 
заседатели заговорили о возвращении 
американских компаний. А вдруг дело 
дойдёт до возвращения Голливуда сюда? 
Что делать будем?

Мы живём в такое уникальное 
и странное время, когда чтото про
гнозировать и представить себе с уве
ренностью, в какой момент, как, когда 
и кто придёт или нет, было бы слиш
ком самонадеянно. Но готовиться нуж
но к любому варианту развития собы
тий. Действующий механизм выдачи 
прокатных удостоверений и ряд поста
новлений РФ позволяют, безусловно, 
мониторить и рассчитывать на сезон 
вперёд, какого рода кино, в какой по
следовательности и количестве, ког
да выходит в российский прокат. И, ко
нечно, Министерство культуры будет 
всегда исходить из интересов россий
ских зрителей и отечественных ки
нокомпаний. Потому что в том числе 
по линии Фонда кино и ИРИ в россий
ское кинопроизводство вкладывается 
беспрецедентное количество бюджет
ных средств в поддержку аудиовизу
альной продукции. Поэтому нам очень 
важно, вне зависимости от того, как бу
дет складываться ситуация на рынке, 
обеспечить возможность выхода в про
кат российского кино так, чтобы его 
не убили конкуренты.

У нас было три года. Те, кто занима
ется аудиовизуальной продукцией, сей
час задаются вопросом, как государство 
обеспечит им возможность трудить
ся на рынке, если вернутся ушедшие 
игроки, если какието страны или ки
нокомпании станут дружескими, если 
их продукция будет соответствовать 
нашему законодательству, что позво
лит нам выдать прокатное удостовере
ние. У нас есть своё представление о ду
ховнонравственных ценностях, о том, 
как кино в принципе может выглядеть, 
как оно маркируется, для какого возрас
та предназначено. Мы готовимся вме
сте с отраслью и думаем, как это долж
но быть представлено. Если нужно будет 
вносить изменения в правовое поле, зна
чит, мы будем это делать. Самое глав
ное — чтобы эти решения были согла
сованы и очевидны для всех участников 
рынка. В первую очередь для зрителей.

Зритель пойдёт смотреть качественное 
кино, и, сколько ни вливай деньги в не-
качественного производителя, он про-
играет по-любому.

Это правда. В первые две недели дей
ствует волшебный маркетинг, а в после
дующие две недели — «сарафан». Похва
лил тебе сосед фильм — ты ему поверишь. 
А показали тебе 20 раз по телевизору или 
в телефоне рекламу, но сосед твой ска
зал, что он через 15 минут просто ушёл 
и ругался, и в жизни ты не потратишь 
ни рубля, чтобы пойти в кино на это.

Поэтому мы сейчас следим и болеем 
за каждую российскую премьеру. Это 
очень напоминает футбол. Вот два мат
ча подряд выигрышные — и как мы раду
емся, как мы болеем за клуб!

В российском кино побед стало больше, 
и наше кино стало отличаться в лучшую 
сторону. Оно даже в самых простых про-
ектах порой оказывается глубже и инте-
реснее, нежели Голливуд.

Нам очень важно, чтобы российское 
кино научилось не бояться быть раз
ножанровым. Начиналось всё со спор
тивных побед. «Легенда № 17», «Дви
жение вверх», ряд других фильмов, 
которые приводили людей в кинотеатры, 
их боксофис был колоссальным. И все 
бросились снимать спортивные драмы. 
В какойто момент люди немного устали 
от этого: не все так сильно любят спорт, 
хочется смотреть всётаки разное кино. 
И книги хочется читать разные, на спек
такли хочется ходить в разные театры.

Мы видим рассвет детского кинема
тографа. Пять лет назад все говорили, 
что невозможно сделать детское кино, 
что никто не пойдёт на детские фильмы: 
на Новый год показывайте «Морозко» 
и забудьте. А потом вышел «Чебурашка». 
Сейчас количество детского кино такое, 
что, были бы у меня сейчас маленькие 
дети, ходили бы раз в три месяца, даже 
чаще. Под Новый год тричетыре вариан
та появляется. Но нам важно, чтобы та
кого качества был любой жанр.

Нам важно создать гармоничный 
прокат в течение года. Нам нужно на
учиться делать такое кино, чтобы люди 
летом захотели ходить. Потому что по
сле такого снегопада, если сейчас нач
нутся солнечные майские дни, люди 
не пойдут в кино — они поедут за город. 
И это действительно проблема. Потому 
что в жару и летом мы пока ещё не на
учились ставить такие фильмы, что
бы, несмотря ни на что, даже у бабушки 
в деревне всё равно люди отправлялись 
в наши кинозалы.

Теперь я, кажется, знаю, кто заказчик май-
ских снегопадов.

Эти снегопады никто не просил! По
тому что огромное количество картин 
сейчас находится в съёмках. У них на
верняка стояло по плану, что они снима
ют эту сцену в какойто весенний, пре
красный, погожий денёк, а у них вокруг 
сугробы везде. Так что это точно не ки
нематографисты нам намолили такую 
погоду.

Интервью

« Я МЕЧТАЮ 
И БЬЮСЬ ВМЕСТЕ 
С НЫНЕШНИМИ 

КИНЕМАТОГРАФИСТАМИ, 
ЧТОБЫ НАШИ СОВРЕМЕН-
НЫЕ ФИЛЬМЫ О ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 
И О СВО ДОСТИГЛИ УРОВНЯ 
ФИЛЬМОВ СОВЕТСКИХ ЛЕТ, 
ВОШЛИ В КЛАССИКУ РОС-
СИЙСКОГО И МИРОВОГО 
КИНЕМАТОГРАФА

«Мы наблюдаем взлёт 
патриотического  

творчества,  
как в годы Великой 

Отечественной»
Министр культуры РФ Ольга Любимова —  

о подготовке к 80летию Победы,  
подъёме кинематографа и триумфе «Красного шёлка»
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« КИТАЙСКИЕ ПРОКАТЧИКИ С ИНТЕРЕСОМ СТАЛИ 
К НАМ ОТНОСИТЬСЯ, ОНИ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО УРОВЕНЬ 
АУДИОВИЗУАЛЬНОЙ ГРАФИКИ И СЦЕНАРИЕВ У РОС-

СИЙСКОГО КИНО РАСТЁТ. А ОНИ ОЧЕНЬ СТРОГИЕ ЗРИТЕЛИ



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 14 апреля 2025

Нанопечать интеллекта
Новый литограф поможет создать искусственные органы — получится отделить одни клетки от других и подковать блоху

Денис Гриценко

Российские учёные разработали уни-
кальный литограф — прибор для пе-

чати микроструктур. Это могут быть 
мельчайшие механические устройства, 
линзы или фильтры, пропускающие 
одни и задерживающие другие типы 
клеток. Одно из важнейших примене-
ний разработки — каркасы для созда-
ния искусственных органов и тканей. 

Учёные МФТИ разработали уни-
кальный отечественный литограф для 
создания трёхмерных микроструктур 
с размером элементов до 150 и разреше-
нием 350 нанометров. Этих масштабов 
вполне достаточно, например, чтобы 
подковать блоху. С помощью разработ-
ки можно печатать мельчайшие меха-
нические устройства или каркасы для 
выращивания искусственных биологи-
ческих органов с нужной геометрией.

— Для выращивания биоинженерных 
объектов, например искусственных ор-
ганов, сначала производится каркас-
ная система, на которую уже наносят-
ся клетки, способные сформировать 
ткань. Для производства каркаса ис-
пользуется специальный биосовмести-
мый полимер. За счёт этой конструк-
ции мы можем определённым образом 
выстраивать клетки, чтобы они могли 
лучше взаимодействовать с белками 
или другими клетками. Это важно для 

выращивания различных биологиче-
ских конструкций, — сказал главный 
конструктор проекта — руководитель 
Конструкторского бюро оптической 
литографии Данила Колымагин.

Также с помощью литографа можно 
создавать миниатюрные фильтры, спо-
собные отделять одни клетки от дру-
гих. Таким образом можно выделять 
различные компоненты в биологи-
ческих субстанциях либо разделять 
здоровые и больные клетки. В ходе 
одного из экспериментов учёные из-
учили, как мембраны различной фор-
мы могут пропускать и задерживать 

эмбриональные клетки почек челове-
ка (HEK 293).

Изобретение станет первым отече-
ственным прибором такого рода, кото-
рый будут выпускать серийно. Он смо-
жет заменить иностранные, в основном 
немецкие аналоги, которыми сейчас 
вынуждены пользоваться российские 
специалисты.

— Также наш прибор позволит сде-
лать прорыв в фотонике. Сейчас одна 
из её проблем в том, что для производ-
ства излучателей, приёмников и частей 
фотонных интегральных схем, связан-
ных с обработкой информации, исполь-

зуют различные технологии и матери-
алы. Мы можем связать всё это воедино 
на одном чипе с помощью полимерного 
оптоволокна, которое можно сформи-
ровать посредством нового литографа. 
Сейчас на российском рынке приборов 
нет отечественных конкурентов в этой 
области, и проект способствует импор-
тозамещению, так как на рынке доми-
нируют в основном немецкие модели, — 
сказал Данила Колымагин.

Одно из основных преимуществ ново-
го литографа — возможность работы в ре-
жиме 3D-принтера, что расширяет его 
возможности. Для литографии использу-

ются ультракороткие лазерные импуль-
сы видимого диапазона, что существен-
но уменьшает стоимость оборудования 
и его обслуживания. В качестве материа-
ла для 3D-микроструктур используются 
оптически прозрачные биосовместимые 
фотополимеры, которые были специаль-
но созданы совместно с Нижегородским 
институтом металлоорганической хи-
мии им. Г.А. Разуваева РАН.

В качестве ещё одного возможно-
го применения в сфере физических ис-
следований разработчики называют 
создание фазовых масок. Они состо-
ят из прозрачных материалов, прохо-
дя через которые свет меняет свои ам-
плитудно-фазовые характеристики. 
Такие маски могут быть использованы 
для кодирования информации с помо-
щью света, формирования голограмм 
и металинз.

Сейчас проект находится на заклю-
чительном этапе опытно-конструктор-
ских работ. В апреле 2025 года пройдут 
государственные приёмочные межве-
домственные испытания, по результа-
там которых будет принято решение 
о приёмке прибора. Ожидается, что раз-
работка завершится в августе 2025-го, 
после чего литограф уйдёт в широкое 
производство. Его основными заказчи-
ками станут научные центры и компа-
нии, занимающиеся фотоникой и био-
фотоникой.

Качество биополимерных каркасов 
играет очень важную роль в создании 
искусственных органов, пояснил «Изве-
стиям» доцент Института биомедицин-
ских систем НИУ МИЭТ Иван Пьянов.

— Производство качественных кар-
касов необходимо, чтобы создать кон-
курентоспособную базу для развития 
биомедицинской инженерии и искус-
ственных органов. Поэтому новый ли-
тограф будет востребован с этой целью 
в кооперации со специалистами в обла-
сти 3D-биопечати, которые использу-
ют различные скаффолды и матриксы, 
чтобы затем их заполнить стволовыми 
клетками. Такие конструкции сейчас 
испытывают в клинических исследова-
ниях. И на лабораторных животных. При 
производстве каркаса очень важна точ-
ность и пористость структуры, а также 
и тип биополимера, из которого он сде-
лан, — рассказал эксперт.

По мнению других специалистов, но-
вый литограф также можно использо-
вать для создания нейроинтерфейсов.

Н а биржах на этой неделе будет пре-
обладать повышенная волатиль-

ность, ожидает эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Анна Ко-
корева. В мировых индексах возможна 
вторая волна падения, однако, на каком 
отрезке времени это произойдёт, сказать 
сложно — зависеть это будет от новых за-
явлений о повышении импортных пошлин 
между США и Китаем или от анонса пере-
говоров между странами.

Интерес будет сохраняться к защит-
ным активам и дивидендным историям 
как в РФ, так и на иностранных площад-
ках, полагает Анна Кокорева.

В понедельник, 14 апреля, золотодо-
бывающая компания «Полюс» проведёт 
годовое общее собрание совета директо-
ров (ГОСА), в повестке которого утверж-
дение дивидендов за 2024-й, за явили ана-
литики «Финама». Также в этот день совет 
директоров разработчика «Аренадата» 
примет решение о выплатах акционерам, 
добавил руководитель управления ана-
литики финансовых рынков и премиаль-
ного обслуживания сервиса «Газпром-
банк Инвестиции» Андрей Ванин.

15 апреля ГОСА по утверждению вы-
плат инвесторам за прошлый год также 
проведут «Яндекс» и застройщик ЛСР, со-
общила ведущий аналитик «Цифра бро-
кер» Наталия Пырьева.

В среду банк «Санкт–Петербург» рас-
кроет финансовые результаты по РСБУ 
за первый квартал 2025 года, добавил 

Андрей Ванин. Кроме того, Росстат опу-
бликует недельные данные по индексу 
потребительских цен, а также по индек-
су цен производителей за март 2025-го — 
это даст сигналы рынку относительно 
решения ЦБ по ключевой ставке, кото-
рое регулятор примет 25 апреля.

В четверг, 17 апреля, собрание сове-
та директоров по утверждению диви-
дендов проведут банк «Авангард» и га-
зодобывающая компания «НОВАТЭК», 
добавили аналитики «Финама». А АФК 
«Система» раскроет результаты за чет-
вёртый квартал 2024 года, отметила На-
талия Пырьева.

18 апреля — последний день, в кото-
рый инвесторы могут попасть в реестр 
акционеров Центра международной тор-
говли, имеющих право на получение ди-
видендов за 2024-й, заключила Анна Ко-
корева.

Индекс RGBI может консолидировать-
ся в диапазоне 107–109 п., проявляя склон-
ность к движению в направлении верхней 
границы диапазона, ожидает Наталия 
Пырьева из «Цифра брокер». На этой не-
деле возможен восстановительный рост 
индекса Мосбиржи до 2950 п., если нефть 
отыграет вверх, а новых геополитиче-
ских потрясений не произойдёт, ожида-
ют аналитики «Финама».

Курс евро на этой неделе будет в ди-
апазоне 95–97 рублей, доллара — 84–86, 
юаня — 11,20–11,40, спрогнозировала 
Анна Кокорева из «БКС Мир инвестиций».

Полисы движения
В 2025 году в РФ произошёл двукратный всплеск продаж каско

Мария Колобова

В 2025 году произошёл всплеск про-
даж полисов каско, выяснили «Из-

вестия». Некоторые игроки рынка фик-
сируют двукратный рост оформлений, 
несмотря на снижение продаж новых 
автомобилей, для которых традицион-
но требуется дополнительная защита. 
Тренд, считают в отрасли, связан с не-
хваткой запчастей и сложностями с ре-
монтом — люди не хотят заниматься вос-
становлением машины самостоятельно. 
Средняя цена полисов при этом упала, 
несмотря на общую инфляцию, благода-
ря развитию мини-каско. Однако смыс-
ла в последних не так много: зачастую 
их покрытие слишком ограничено. О том, 
как водителям защитить себя на дороге 
и с какими проблемами в ремонте сей-
час чаще всего сталкиваются автолюби-
тели, — в материале «Известий».

Продажи полисов каско за первые 
три месяца этого года выросли вдвое 
по сравнению с аналогичным периодом 
2024-го, следует из данных финансово-
го маркетплейса «Сравни».

Тенденцию к повышению продаж 
каско в начале года подтвердили «Из-
вестиям» и крупнейшие страховщики. 
Так, в «СОГАЗе» отметили рост более 
чем на 20%. В «Абсолют Страховании» 
показатель увеличился на 15%, в «Рос-
госстрахе» — на 13%, в «СберСтрахова-
нии» — на 11%, а в «Ренессанс Страхо-
вании» — на 10% (по частным лицам). 
Только в последней компании за первый 
квартал 2025-го продали более 150 тыс. 
полисов. У небольших игроков рынка 
рост спроса на каско был ещё больше, 
пояснили в «Сравни».

В то же время, по данным «Автоста-
та», в феврале 2025-го количество про-
данных автомобилей продемонстриро-
вало падение на 25%, а в марте — на 46% 
относительно аналогичных месяцев 
2024 года, рассказал директор доме-
на «каско» «Ингосстраха» Артём Яков-
лев. В сегменте машин с пробегом тоже 
произошло снижение — на 5–7%. То есть 
полисы всё чаще оформляют на поде-
ржанные машины.

В таких условиях спрос на каско об-
условлен ростом цен на автомобили, 
их ремонт и комплектующие, поясни-
ли в пресс-службе «СОГАЗа». Клиенты 
опасаются, что ремонт в случае ДТП 
окажется слишком дорогим, а достать 
запчасти самостоятельно будет тяже-
ло, согласился вице-президент компа-
нии «Ренессанс Страхование» Сергей 
Демидов. По сравнению с 2022 годом 
ситуация с ценами более стабильная, 
но после подорожания люди начали 
воспринимать автомобили как иму-
щество высокой ценности.

При этом средняя цена каско в на-
чале 2025-го упала на 10%, отмечают 
в «Сравни». Это связано с популярно-
стью мини-каско — полисов с огра-
ниченным покрытием. Средняя сто-
имость таких страховок составила 
всего 1,5 тыс. руб лей. В то же время са-
мый дорогой полис с полноценной за-
щитой обошёлся в 375,8 тыс.

Люди стали чаще страховать поде-
ржанные автомобили, подтвердил ру-
ководитель дирекции развития стра-
хования и экономического анализа 

СК «МАКС» Александр Бакаев. Для та-
ких машин клиенты в основном поку-
пают полисы с франшизой или с мень-
шим покрытием, добавили в «СОГАЗе». 
На страховки с ограниченным набором 
рисков приходится до трети продаж. 
Особым спросом пользуются продук-
ты, которые компенсируют поврежде-
ния, полученные только в результате 
аварий с виновником без ОСАГО.

В «Ингосстрахе» количество каско 
с урезанным покрытием уже достигает 
половины от заключаемых договоров, 
отметил Артём Яковлев. При этом на но-
вые машины люди в 90% случаев пред-
почитают по-прежнему оформлять пол-
ноценный полис, уточнили в «СОГАЗе».

Однако зачастую такие полисы 
предлагают слишком ограниченный 
набор рисков, что ведёт к обманутым 
ожиданиям, писали ранее «Известия». 
Подавляющее большинство из них 
не включают, например, наиболее ча-
сто встречающийся вид возмещения — 
аварии по вине водителя. За счёт таких 
продуктов можно сэкономить на цене 
каско, но сильно потерять при ДТП, так 
как ремонтировать в итоге придётся 
за свой счёт. Нередко игроки рынка ис-
пользуют такой продукт вовсе не в ин-
тересах клиента, а чтобы манипулиро-
вать с убытками.

Ещё одна причина роста спроса 
на каско — ужесточение банками требо-
ваний к заёмщикам, считает гендирек-
тор компании Frank Auto Ирина Франк. 
Даже при покупке б/у автомобилей мно-

гие кредитные организации настаивают 
на оформлении страховки как условия 
выдачи займа. Кроме того, после волны 
угонов спрос на полисы от ущерба и уго-
на вырос даже среди владельцев машин 
старше пяти лет. В начале 2025-го стра-
ховщики отметили рост количества 
угонов до 70%, писали ранее «Известия».

Однако основная причина роста 
спроса на каско в том, что всё больше 
владельцев машин понимают, что без 
страховки ремонт автомобиля будет 
очень трудозатратный. А полис позво-
ляет избежать сложностей и снизить 
расходы в случае аварии, рассказал 
руководитель отдела андеррайтин-
га транспортных средств и аналитики 
компании «Абсолют Страхование» Мак-
сим Сорокин.

Ремонт после ДТП сегодня обходит-
ся на 30–40% дороже, чем два года на-
зад, отметила Ирина Франк из Frank 
Auto. Кроме того, сейчас сохраняются 
проблемы с поставками запчастей для 
авто, ввезённых по параллельному им-
порту, а также машин, чьи производи-
тели ушли из РФ, рассказали эксперты 
страховой компании «Согласие». Там 
пояснили: сроки доставки могут пре-
вышать три месяца из-за сложной ло-
гистики.

В случае с китайскими брендами, 
официально поставляемыми на рынок 
РФ, в основном возникают проблемы 
по новым моделям — кузовные детали 
к ним появляются с задержкой не менее 
трёх месяцев, добавили в «Согласии». 
А при отсутствии запчастей на скла-
дах в РФ срок поставки из Китая мо-
жет составлять от полутора до четы-
рёх месяцев.

Проблем не возникает с крупными 
китайскими марками, которые офи-
циально представлены на нашем рын-
ке: например, Haval, Geely, Chery, GAC, 
Changan, добавили в пресс-службе 
«СберСтрахования».

Сейчас 99% выплат по каско проходит 
в виде ремонта, рассказали в «Совком-

банк Страховании». Это приоритетная 
форма возмещения, согласился куратор 
направления каско компании «Росгос-
страх» Дмитрий Кузнецов. Но есть уго-
ны и ситуации, когда машина получила 
серьёзные повреждения. В этих случаях 
выплату проводят деньгами, добавил он.

В 2025 году сохранение госпрограм-
мы для льготного автокредитования 
может поддерживать спрос на каско, 
считают во Всероссийском союзе стра-
ховщиков (ВСС). Позитивно влиять бу-
дут и продажи на вторичном рынке, 
а также развитие линейки продуктов 
с ограниченным набором рисков.

Высокая ключевая ставка будет сдер-
живающим фактором. Сейчас она нахо-
дится на рекордном уровне — 21%. В то же 
время при снижении объёмов автокре-
дитования станет накапливаться отло-
женный спрос. Он приведёт к всплеску 
продаж после смягчения денежно-кре-
дитной политики, отметили в ВСС.

— Рост спроса на каско, вероятно, 
продолжится, особенно в сегменте по-
держанных машин. Ключевой фактор — 
это отсутствие признаков стабилизации 
на рынке запчастей. Даже если продажи 
новых машин восстановятся, парк авто-
мобилей старше семи лет в России уже 
превышает 40 млн, и их владельцы вы-
нуждены страховаться, — подчеркнула 
Ирина Франк из Frank Auto.

Сейчас средняя цена на каско с пол-
ным покрытием в среднем составляет 
от 30 до 70 тыс. рублей в зависимости 
от типа автомобиля, региона и других 
характеристик, отметил руководитель 
по работе с физическими лицами ком-
пании «Страховой брокер AMsec24» 
Максим Колядов.

Однако, если продажи полисов про-
должат расти, страховщики могут под-
нять стоимость на 10–20%, чтобы сба-
лансировать спрос и предложение, 
считает эксперт. Он пояснил: дело в том, 
что при росте продаж могут увеличить-
ся и страховые выплаты, что повышает 
финансовые риски для компаний.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ

Фотоника — раздел науки, который изу-
чает фундаментальные и прикладные 
аспекты работы с оптическими сигна-
лами. Сейчас на их основе создаётся 
множество инновационных устройств. 
По сути, это аналог электроники, в ко-
тором вместо электронов используют 
фотоны. На принципах фотоники соз-
даются лазеры, оптоволоконные сети, 
сенсоры и другое оборудование. Учё-
ные всего мира ведут работу над созда-
нием оптического компьютера, который 
по своим свойствам будет значительно 
превосходить электронные.
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Раскольными тропами
Сайентологи в обход запретов продолжают проповедовать в России

Святослав Петров

К лючевые международные организа-
ции сайентологов признаны в России 

нежелательными с 2021 года. Но адепты 
идей Рона Хаббарда о душах из древней 
галактической империи продолжают ве-
сти свою деятельность в российских го-
родах. Речь идёт о раскольнических дви-
жениях сайентологов, которые публично 
дистанцируются от своей официальной 
«церкви», но исповедуют практически 
идентичное учение. О том, как новые сай-
ентологи продолжают зарабатывать, не-
смотря на запреты, и чем опасны подоб-
ные учения, — в материале «Известий».

31 марта 2025 года ФСБ было объяв-
лено о ликвидации ячейки сайентоло-
гической церкви в Калининграде. Центр 
обучения персонала «Намерение» под ви-
дом профессиональных тренингов зани-
мался продвижением интересов культа. 
У владельца фирмы Александра Моска-
ленко дома во время обысков найдены 
дневники учеников, литература и мате-
риалы лекций Рона Хаббарда. Его орга-
низацию подозревают в сотрудничестве 
с признанной нежелательной в России 
компанией WISE. Центром управляли 
сам Москаленко, его жена Сусана и по-
могала их дочь Кристина. Возбуждено 
уголовное дело по ч. 3 ст. 284.1 УК РФ («Ор-
ганизация деятельности нежелатель-
ной НКО») с максимальным наказанием 
до шести лет лишения свободы.

На сайте организации не упоминает-
ся сайентология или её основатель Рон 
Хаббард. Если подозрения правоохра-
нителей верны, то, скорее всего, в «На-
мерении» под видом бизнес-консал-
тинга внедрялась сайентологическая 
«Оргсхема» — управленческая методи-
ка, разработанная Хаббардом.

Центр не первый раз привлекает вни-
мание правоохранителей. В 2012 году 
в организации прошли обыски по делу 
о «незаконном предпринимательстве» 
(ст. 171 УК). О том, чем оно закончилось, 
информации в открытом доступе нет, 
но очевидно, что «Намерение» продол-
жило свою работу.

«Предпринимателей, желающих до-
биться успеха, приглашают на копе-
ечные семинары. Потом начинается 
не официальная и уже более дорого-
стоящая часть, когда людей втягивают 
в занятия одитингом. Это сайентологи-
ческая техника, с помощью которой че-
ловек якобы улучшает свои способно-
сти и стирает умственные препятствия, 
которые мешают ему быть успешным. 
Параллельно о клиенте собирается вся 
информация, которая впоследствии на-
правляется в том числе и в иностранные 
представительства организации. В слу-
чае возникновения конфликта органи-
зация всегда может предъявить ком-
промат. В калининградской компании 
такие конфликты имели место, но были 
успешно нейтрализованы внутри неё», — 

сообщал источник из правоохранитель-
ных органов в материале «Российской 
газеты» в 2012 году.

В России запрещена деятельность 
только ряда сайентологических орга-
низаций — вне закона WISE int, CST, «Биб-
лиотека Рона», «Нарконон», «Криминон» 
и прочие, аффилированные с Церковью 
сайентологии. И если организации, свя-
занные с WISE вроде калининградско-
го «Намерения», вынуждены скрывать 
свою реальную деятельность, то целый 

ряд сайентологических структур про-
должает работу совершенно открыто.

«Ты чувствуешь себя потерянным? — 
расспрашивает корреспондента «Из-
вестий» крепкий лысый мужчина лет 
пятидесяти с аккуратной круговой бо-
родкой. — Видишь эти точки на графи-
ке? Ты прилагаешь много усилий, чтобы 
что-то делать. Но ты не веришь окру-
жающим, слабо понимаешь, какого хо-
чешь добиться результата, и обесцени-
ваешь прошлые заслуги. Будто у тебя 

нет инструкции для этой жизни. Звучит 
не очень, согласен? Ты как белка в коле-
се. Хотел бы это исправить?» Место дей-
ствия — офис организации «Аптренд», 
которая называет себя «центром раз-
вития личности».

Чтобы попасть на встречу, при-
шлось пройти онлайн-тест по мето-
ду «оксфордского анализа способно-
стей» из 200 вопросов в духе «трудно ли 
вам принимать самостоятельные ре-
шения?» или «легко ли вам засыпать?» 
с вариантами ответа «да/нет/не уве-
рен». Для отправки результатов нуж-
но заполнить анкету с ФИО, полом, воз-
растом и телефоном. Через 20 минут 
после этого с корреспондентом «Из-
вестий» связался менеджер и предло-
жил приехать в офис компании у ме-
тро «Алексеевская», чтобы получить 
«расшифровку» результатов за 3 тыс. 
рублей.

На сайте подробная схема проезда 
в офис организации. Сайентологи си-
дят на втором этаже. Проход в бизнес-
центр по разовым пропускам. Офис 
«Аптренда» занимает если не весь, 
то значительную часть этажа здания. 
Посетителя встречает безлюдный бе-
лый коридор с множеством дверей, 
за которыми слышны голоса сотруд-
ников организации. Вдоль стен стоят 
шкафы, заполненные книгами основа-
теля сайентологии Рона Хаббарда, висят 
плакаты, вдохновляющие адептов его 

учения, и памятные фотографии с мас-
совых мероприятий.

Того самого мужчину с бородкой кор-
респонденту «Известий» представили 
«регистратором» по имени Алекс. Прежде 
чем обсуждать тест, он с ходу уточнил 
у посетителя, с кем имеет дело: «Слышал 
ли о сайентологии? Бывал ли в сайенто-
логической церкви?» Получив ответ, что 
общие представления у клиента имеют-
ся, Алекс пригласил в кабинет.

Прежде чем начать разговор, «реги-
стратор» торопливо убрал со стола ко-
робку с приборной панелью со стрел-
ками и идущими от неё проводами 
с металлическими цилиндрами на кон-
цах. Это был «е-метр» — культовый для 
сайентологов предмет. Они верят, что 
плавающая стрелка гальванометра, 
коим и является прибор, измеряет уро-
вень «просветлённости» испытуемого. 
Чтобы проверить себя, нужно сжимать 
в руках цилиндры во время опросов. 
В реальности прибор в лучшем случае 
показывает, насколько крепко человек 
сжимает контакты.

Общество
Сергей Крылов, Кирилл Ольков

С разу в нескольких российских ре-
гионах властные элиты — напри-

мер, семьи губернаторов — буквально 
оккупировали местный бизнес, выяс-
нили «Известия». Чиновничьи кланы 
эпохи передела собственности десяти-
летиями разоряли предприятия и пере-
водили бюджетные миллионы на счета 
своих компаний. Постсоветские элиты 
давно растеряли политическое влияние, 
но их бизнес-активы по-прежнему оста-
ются у продолжателей семейных тради-
ций. Один из последних таких случаев — 
история коммерческого успеха семьи 
экс-главы Мордовии и Самарской об-
ласти Николая Меркушкина. Его мно-
гочисленные родственники управляли 
не только стройкомпаниями и агропред-
приятиями — под их крылом оказыва-
лись банки и благотворительные фонды. 
О том, как главы регионов берут в свои 
руки управление местным бизнесом 
и становятся фигурантами антикорруп-
ционных уголовных дел, — в материале 
«Известий».

В Пензенском районном суде про-
должается судебное разбиратель-
ство уголовного дела младшего сына 
экс-главы Мордовии и Самарской об-
ласти Николая Меркушкина Алексея. 
Сейчас здесь идут допросы свидете-
лей защиты. Бывшего министра целе-
вых программ Мордовии и влиятель-
ного в прошлом бизнесмена считают 
причастным к крупному мошенниче-
ству, а также к финансовым махинаци-
ям в банках, которые принадлежали его 
семейному клану.

По версии следствия, Меркушкин 
был бенефициаром Мордовпромстрой-
банка (МПСБ). В 2015 году Центробанк 
России назначил проверку МПСБ. Ос-
новной акцент делался на оценке кре-
дитных рисков — регулятор заинте-
ресовался, не выдаёт ли банк ничем 
не обеспеченные кредиты. Об этом 
в ходе допросов заявил кредитный 
аналитик Анатолий Баткеев, который 
руководил проверкой. Помимо этого 
инспекторы выясняли, не завысил ли 
банк стоимость своих активов — на-
пример, недвижимости, которой вла-
дел.

— В ходе проверки был выявлен кре-
дитный риск — нарушения по формиро-
ванию капитала. Это основные наруше-
ния, которые вспоминаются. Я сейчас 
уже плохо помню. Кредитный риск с не-
движимостью и мобилизацией акти-
вов я помню, — пояснил он на заседа-
нии суда.

Итоги проверки грозили МПСБ от-
зывом лицензии. И тогда, по версии 
следствия, Алексей Меркушкин вме-
сте с председателем совета директоров 
банка и ещё одним акционером этой ор-
ганизации передал взятку в размере бо-
лее 7 млн рублей чиновнику Нацбанка 
по Мордовии Волго-Вятского ГУ Цен-
тробанка России Александру Треньки-
ну. Сейчас он также проходит обвиняе-
мым по этому делу.

Адвокат Меркушкина общаться 
с журналистами не хочет.

— Не***н меня снимать, я же сказал, — 
заявил он корреспонденту «Известий».

Сам Николай Меркушкин и его мно-
гочисленные родственники свой пер-
вый капитал заработали на ваучерной 
приватизации, утверждает источник 
«Известий», знакомый с ходом рассле-
дования. Из «семейных» чековых инве-
стиционных фондов вырос благотвори-
тельный фонд «Созидание» — будущий 
инструмент для обогащения казны се-
мейства, выяснили «Известия».

Согласно единому государствен-
ному реестру юридических лиц, мор-
довский фонд «Созидание» в то время 
владел холдингами «Мордовспиртъ» 

(доля 20%, ранее 100%) и «МордовАлко-
Пром» (доля 100%), у обоих в распоря-
жении было по три предприятия. Так-
же во владении «Созидания» находилось 
почти 20% акций крупнейшего в Мордо-
вии банка ОАО «АКБ “Актив Банк”». Там 
на начало 2011 года Александр Мер-
кушкин (старший брат Николая Мер-
кушкина) напрямую владел 29% акций 
и занимал пост председателя совета ди-
ректоров.

Сам фонд «Созидание», как утверж-
дает бывший зампред правительства 
Мордовии Александр Пыков, также кон-
тролировался Александром Меркуш-
киным.

— Он [фонд] возник после того, как 
в республике приземлилась группа 
компаний ЮКОС, — сказал он «Извести-
ям». — Там были такие деньги — причём 
и наличные, и безналичные, как угодно.

Во время губернаторства Нико-
лая Меркушкина ЮКОС получил пра-
во на льготный режим налогообло-
жения. На территории региона было 
зарегистрировано шесть компаний, 
аффилированных с ЮКОСом — через 
внутренние офшоры ими закупалась 
нефть у нескольких добывающих ком-
паний по цене ниже рыночной. А затем 

продавалась на внешнем рынке с помо-
щью кипрских и других офшоров уже 
по биржевым ценам.

По словам бывшего акционера Ак-
тив Банка Юнира Биктякова, оспорить 
решения главы республики не мог ни-
кто.

— Они прогоняли через Мордовию 
огромные объёмы — объёмы от продаж 
своих товаров, огромные льготы, — от-
метил он. — Там около 300–400 млрд.

Часть из них, считает следствие, 
в итоге осела в недрах фонда «Созида-
ние», который заключал инвестицион-
ные соглашения с ключевыми госпред-
приятиями.

После этого в Мордовии формирует-
ся несколько крупных холдингов. Вла-
дельцем агропромышленного объе-
динения МАПО становится старший 
сын губернатора Александр Меркуш-
кин. Кондитерская фабрика «Ламзурь» 
и сырный завод достаются младшему 
сыну Алексею. «Мордовнефть» и «СДС 
управление строительством» — Ва-
лентине Андрюшкиной (сестра жены 
Николая Меркушкина), сыродельный 
комбинат «Ичалковский» — ещё одной 
сестре Раисе Тутуркиной. Наконец, 
Александру Меркушкину — старшему 

брату Николая — достаётся крупней-
ший строительный холдинг «Саранск-
стройинвест».

По словам бывшего акционера Ак-
тив Банка, владельцы довели его до бан-
кротства. Подделывали отчётность, 
выводили капитал — это подтвердила 
и проверка ЦБ. Нет больше и фабрики 
«Ламзурь» — другого актива Алексея 
Меркушкина.

На сыродельном комбинате «Ичал-
ковский», которым в разное время вла-
дели родственники жены Николая 
Меркушкина, текучка кадров. Здание 
со всех сторон оклеено объявлениями 
о трудоустройстве. Но работать тут ни-
кто не хочет — условия невыносимые. 
Нет даже оклада.

— Везде тарифная ставка, — сказали 
«Известиям» в отделе кадров. — У нас 
везде «сделка» — от рейсов, километра-
жа. Всё зависит от того, сколько цех вы-
работает.

Родословная коммерческого древа 
Меркушкиных ведёт к его внуку Анто-
ну Мачину. Он и сейчас владеет несколь-
кими крупнейшими агрохолдингами. 
Выручка только одного — около 700 млн 
рублей. Также предприниматель владе-
ет строительным бизнесом, компанией 
«Саранскстройинвест». Он перешёл ему 
по наследству от старшего брата Нико-
лая Меркушкина — Александра.

Монополист «Саранскстройинвест» 
застраивает Саранск — сейчас, в частно-
сти, в городе разгорелся скандал вокруг 
жилищного комплекса «Гратион», где за-
стройщик не построил школу и детский 
сад. Людям обещали построить факти-
чески новый район со всей инфраструк-
турой, однако этого так и не произошло.

Почти 40 многоэтажек, тысяча жите-
лей — и ни одной школы поблизости. Та, 
до которой можно добраться, уже пере-
полнена. Она рассчитана на 900 учени-
ков, а их — 2,5 тыс.

— Мы ждали, что нас всё-таки не об-
манут, потому что было очень много ре-
кламы, — рассказала председатель ТСЖ 
Наталья Тужилкина. — Когда покупа-
ли квартиры, у всех осталось в памяти — 
у нас даже есть фотографии: в то время 
был Меркушкин Александр Иванович — 
он сидит в кресле, и у него сзади план 
микрорайона со школой, детским са-
диком и стадионом.

В здании офиса «Саранскстройин-
веста» расположилась клиника «Вита 
мед». Она принадлежит матери Антона 
Мачина Елене. У неё также есть гости-
ница в центре города, самый дешёвый 
номер стоит 7,5 тыс. рублей. А вот сама 
Елена Мачина вышла замуж и уехала 
жить в Лондон.

Кстати, регулярные поездки в Лон-
дон — отдельная страница биографии 
Николая Меркушкина. В базе офшор-
ных документов можно найти ком-
панию «Мордовпромстрой». В чис-
ле её учредителей указан Александр 
Меркушкин, в счёте на Виргинских 
островах — человек со схожим именем 
и адресом его близкого друга, экс-главы 
самарского минстроя Алексея Гришина. 
По имеющейся информации, на двоих 
они владели компанией «Инвест Альянс» 
и фабрикой «Ламзурь».

Вместе с сыном губернатора он брал-
ся за стадион «Юбилейный» в Саран-
ске — его решили строить в рамках 
реализации федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической культу-

ры и спорта в РФ на 2006–2015 годы». 
С 2011 по 2015-й контракт на сумму 
1 млрд 636 млн 163 тыс. 474 рубля был 
заключён с ООО «СДС-Управление стро-
ительства» — учредителями компании 
были Гришин и Меркушкин. Сейчас 
эта организация банкрот. Для справки: 
за 11 лет на возведение объекта ушло 
5,5 млрд рублей.

Гришин же забросил стройку и уехал 
в соседнюю Самару — должность мини-
стра строительства области он полу-
чил в 2012 году, вскоре после назначения 
губернатором Николая Меркушкина. 
Семейный подряд сразу начал активно 
«осваивать» местный бизнес.

Построенная к чемпионату мира 
2018-го «Самара Арена» — гордость реги-
она, которая должна была стать личным 
достижением Меркушкина, — оказалась 
в числе главных провалов губернато-
ра и привела к его отставке. Стоимость 
объекта — 22 млрд рублей. Ещё во вре-
мя строительства Ростехнадзор выя-
вил более 800 дефектов, следует из офи-
циального ответа ведомства на запрос 
«Известий».

Согласно данным базы СПАРК, круп-
ным поставщиком цемента для стро-
ительства стадиона была компания 
«Мордовцемент». Её руководители Алек-
сандр Меркушкин и Сергей Меркуш-
кин — уже упоминавшийся родной брат, 
а также племянник главы региона.

Одним из главных планов было за-
вести на рынок как можно больше мор-
довских компаний — при Меркушкине 
обанкротилось сразу три птицефабри-
ки. Губернатор пообещал построить 
одну, но Сергиевская птицефабрика 
в селе Калиновка Самарской области 
так и осталась долгостроем. Сейчас 
здесь пустой ангар с железными и бе-
тонными перекрытиями, нет даже кры-
ши. При этом на строительство птице-
фабрики, по данным властей региона, 
потратили из бюджета 4 млрд рублей.

А в самарских магазинах сейчас 
торгуют саранской продукцией — на-
пример, той самой Атемарской птице-
фабрики, которой владел брат губер-
натора.

Меркушкины не единственная се-
мья чиновников, которые захватыва-
ли бизнес доверенных им регионов. 
Так, например, осуждённый на 12 лет 
в январе 2024 года экс-губернатор Пен-
зенской области Иван Белозерцев ещё 
в нулевые создал в регионе бизнес-им-
перию. Старшему сыну достались не-
движимость и энергетика. Младшему — 
крупнейшая в регионе сеть ритуальных 
агентств.

Сферы деятельности компаний стар-
шего сына Александра в разное время 
варьировались от похоронного бизне-
са и торговли недвижимостью до про-
изводства электроэнергии. Сейчас, 
согласно данным ЕГРЮЛ, на него оформ-
лены доли в двух юрлицах — компании 
«Алеф», учреждённой для «покупки 
и продажи собственного недвижимо-
го имущества», и в энергоцентре «Пен-
за», специализирующемся на продаже 
электроэнергии.

Также, согласно данным базы СПАРК, 
в годы, когда Иван Белозерцев был ещё 
главой Пензы, его сын Александр вместе 
с мамой Раисой уже владел похоронной 
фирмой «Харон». Но после появивших-
ся в СМИ скандальных обвинений в мо-
нополизации рынка ритуальных услуг 
«Харон» сменил собственника.

« ОНИ ПРОГОНЯЛИ ЧЕРЕЗ МОРДОВИЮ ОГРОМНЫЕ 
ОБЪЁМЫ ОТ ПРОДАЖ СВОИХ ТОВАРОВ. ТАМ ОКОЛО 
300–400 МЛРД. ЧАСТЬ ИЗ НИХ ОСЕЛА В НЕДРАХ ФОН-

ДА «СОЗИДАНИЕ», КОТОРЫЙ ЗАКЛЮЧАЛ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
СОГЛАШЕНИЯ С КЛЮЧЕВЫМИ ГОСПРЕДПРИЯТИЯМИ
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В 2024 году АО «Макфа» было 
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Во время строительства «Самара Арены» 
Ростехнадзор выявил более 800 дефектов
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Иван Белозерцев Алексей Меркушкин

Признанные в России нежелательными организации сайентологов 
активизировали свою деятельность в нашей стране (на фото — штаб-квартира 
движения в Лос-Анджелесе)

Михаил Юревич
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По имени Техник
Что грозит фанатам рэпера за рисунок на стене Цоя

Анастасия Читинская 

С трит-арт-противостояние раз-
вернулось в Москве. Фанаты 

Паши Техника посвятили умерше-
му кумиру граффити, чем возмутили 
не только общественность, но даже 
друзей рэпера. Дело в том, что рису-
нок неизвестные оставили на сте-
не Цоя на Арбате. Фанаты группы 
«Кино» теперь пытаются вернуть са-
кральному для них месту прежний 
вид. Подробнее о скандале — в ма-
териале «Известий».

Стена Цоя на Арбате в Москве — 
культовое место более чем с 30-лет-
ней историей. С 1990 года, когда не ста-
ло лидера группы «Кино», она хранит 
память о кумире поколений в портре-
тах и строках из песен. На днях их пе-
рекрыла огромная надпись «Техник», 
которую неизвестные посвятили скон-
чавшемуся 4 апреля в Таиланде рэ-
перу Паше Технику. Рисунок вызвал 
большой резонанс. Возмущённые по-
клонники творчества рок-музыканта 
13 апреля попытались вернуть месту 

прежний вид. Поверх появились над-
писи «Цой жив», плакаты с портретом 
артиста и провокационным жестом, за-
тем к делу подключились художники, 
которые стали закрашивать граффити.

— Это культовое место, куда приез-
жают люди со всей страны, чтобы от-
дать дань уважения Цою. А тот, кто на-
писал это... У меня слов нет. Я не знаю, 
кто такой Паша Техник. Создайте свою 
стену! — возмутился один из почитате-
лей творчества «Кино» Иван Филаткин 
в беседе с «Известиями».

— Цой — это очень большая величи-
на для российской музыки. Это ванда-
лизм, беспредел, — поделился другой 
поклонник рок-музыканта Артём.

Не оценили новое «художество» 
и близкие самого Паши Техника. Его 
друг, пианист Лука Сафронов поддер-
жал идею создания стены в память 
о рэпере, но выбор места осудил.

— Некоторые поклонники ведут 
себя неадекватно и сегодня омрача-
ют память великого музыканта Викто-
ра Цоя. Павел никогда не считал себя 
фигурой, равной Шекспиру. Он был 

очень скромным человеком. Наверное, 
люди имеют право найти место, при-
станище его образа, чтобы туда прино-
сить цветы. Можно организовать стену, 
но в специально отведённом, разре-
шённом месте. Не нужно брать для это-
го Кремлёвскую стену или стену Викто-
ра Цоя, — сказал Лука Сафронов.

Автор надписи не установлен, од-
нако, предположительно, он попал 
на камеры видеонаблюдения. Кадры 
сделаны ночью. Запись датирова-
на 10 апреля — за день до церемонии 
прощания с Пашей Техником, которая 

тоже не обошлась без скандалов. То-
гда толпы фанатов перекрывали дви-
жение транспорта, лезли на забор во-
круг храма Петра и Павла в Лефортово.

— Люди, которые так поступают, ис-
пользуя при этом имя музыканта, кото-
рый только что скончался, перекрыва-
ют то, что было сделано предыдущим 
поколением поклонников другого му-
зыканта, демонстрируют безответ-
ственное аморальное поведение, — 
сказал музыкант и актёр Сергей Бугаев 
«Известиям». — Но на самом деле имен-
но на фоне этого безобразия закре-

пляется подлинная сущностная харак-
теристика того, что это всё-таки стена 
Цоя, героя, который трагически погиб, 
оставив после себя безусловную куль-
турную ценность.

Стена Цоя для большого числа лю-
дей место сакральное. Задело случив-
шееся и рокеров. Лидер группы «7Б» 
Иван Демьян заявил, что закрасившие 
стену Цоя должны понести ответствен-
ность.

— Я считаю, что они должны по-
лучить конкретное наказание за ван-
дализм, — сказал он «Известиям».

Вероятность проверки после слу-
чившегося не исключена, считает ад-
вокат московской коллегии адвокатов 
«Аронов и партнёры», руководитель 
практики сложных судебных споров 
Евгений Розенблат.

— Похожие деяния формально 
могут подпадать даже под уголов-
ную ответственность. В УК РФ есть 
статья «Вандализм». Но тем не ме-
нее, поскольку это не официальный 
памятник, на мой взгляд, об уголов-
ной ответственности говорить в дан-
ном случае достаточно сложно. Ско-
рее данное деяние может содержать 
в себе состав административного 
правонарушения и в теории подпа-
дать под два состава КоАП РФ — это 
«Мелкое хулиганство» и «Уничтоже-
ние или повреждение чужого имуще-
ства», — сказал эксперт «Известиям».

Возможное наказание  — адми-
нистративный арест или небольшой 
штраф. Впрочем, пока вопрос реши-
ли творчески. За день поклонники Цоя 
закрасили скандальную надпись под 
песни «Кино».

Сергей Уваров

Группа «Мегаполис» планирует вы-
ступить в природных заповедниках 

Курил и Пермского края. Первая музы-
ка, появившаяся на Земле, была связа-
на с мистическим сознанием. И сегодня 
задача музыканта не вести людей впе-
рёд, а возвращать их в исходную точ-
ку. Но нейросетям такое не под силу. 
Об этом и многом другом «Известиям» 
рассказал лидер коллектива Олег Несте-
ров в преддверии концертных презен-
таций нового альбома «С прочностью 
нитки». Первая из них состоится уже 
17 апреля в московском ДК «Кристалл».

Меня удивило, что ваш новый альбом 
оказался такой светлой записью, не-
смотря на все обстоятельства, которые 
сейчас у нас в мире происходят. От него 
остаётся ощущение какого-то лёгкого 
полёта. Как так получилось?

Эта музыка пришла к нам во время 
наших сейшенов, когда мы вместе им-
провизируем и погружаемся в поток. 
Было 14 сейшенов, они проходили в те-
чение пары месяцев в начале 2021 года. 
И потом мы стали учиться играть най-
денный материал, присваивать его, со-
ответствовать ему. На каком-то этапе 
у меня возникла абсолютно чёткая 
установка, что это альбом про силу 
и слабость, про хрупкость и антихруп-
кость... Но, определённо, этот альбом 
про свет и надежду. Всем нам нужны 
в нашем сегодняшнем мире свет и на-
дежда. 

Как шла эта работа?
Мне нужно было выбрать из за пи сей 

моменты, где мы устойчиво попадали 
в поток, присвоить им какие-то перво-
начальные имена, хештеги, а дальше — 
слушать, слушать, слушать... Из 56 вы-
бранных фрагментов на каком-то этапе 
стало 30 с небольшим, потом 20 
с чем-то и в конце концов 12. Некото-
рые из этих фрагментов почти не нуж-
дались в нашем последующем вме-
шательстве. Кажется, в трёх треках 
мы практически ни одной ноты не из-
менили, просто отрезали начало и ко-
нец. Вторая категория — это то, что 
нуждалось в каком-то уточнении. 
Где-то мы что-то дописывали, 
где-то я перезаписывал вокал. Стихи 
ведь тоже приходили в потоке, и в неко-
торых словах язык не успевал за серд-
цем. Ну и третья часть — это те песни, 
которые нам следовало вообще пере-
играть.

Почему между студийными сессиями 
и выходом альбома прошло так много 
времени — четыре года?

Когда ты в потоке, когда ты впуска-
ешь в себя музыку, ты сам себе не при-
надлежишь, у тебя всё само играет 
и поётся. А потом дверка захлопыва-
ется, и ты остаёшься, собственно го-
воря, вот с тем, что принял. И дальше 
ты, собственно, со своим человеческим 
опытом на берегу, на холодную голо-
ву должен как-то попытаться свой че-
ловеческий опыт соотнести с опытом 
духовным. Научиться играть эти пес-
ни. Джими Хендрикс говорил: «Музы-
ка — это не ноты и биты, а то, что вну-
три — между нотами и битами». Найти 

то, что между нотами и между битами, 
нам за эти четыре года и предстояло. 
Надо было научиться соответствовать 
той музыке, которая через нас пришла 
в этот мир.

Эта музыка, которая пришла в потоке, 
полностью импровизационная или пе-
ред сессиями вы делаете какие-то за-
готовки?

Полностью импровизационная. 
Мы с 1990 года это практикуем. Садим-
ся и играем, условно говоря, что в голо-
ву взбредёт. И здесь тоже свои нюан-
сы, потому что сначала ты стараешься 
играть самую красивую, самую силь-
ную, самую-самую музыку на земле, 
а в итоге получаются штампы. Это со-
вершенно не поток. И вот вывести себя 
из такого состояния и зайти в поток — 
для этого нужен опыт, приёмчики, ко-
торые за 35 лет накопились в нашем ар-
сенале.

У немецкого композитора Карлхайн-
ца Штокхаузена есть произведение 
«Из семи дней», полностью интуитивное, 
где трубач играет исключительно на ос-
нове коротких словесных инструкций — 
«Играй один звук... Играй его до тех пор, 
пока не почувствуешь, что можно пе-
рестать». И самое интересное, что ис-
полнителю надо было долго готовиться 
к этому акту: голодать, находиться в пол-
ном одиночестве, ни с кем не общаясь, 
и так далее. То есть у композитора был 
целый комплекс таких требований к му-
зыканту. Практикуете ли вы какие-то по-
добные приёмы?

В нашем случае это могут быть ре-
зиденции. Дней на десять уезжаем ку-
да-нибудь вон из Москвы, живём в не-
большом доме, играем, сидя в кружке. 
Так больше шансов впустить в себя му-
зыку, как и у того трубача, который не-
делю до этого голодал. Но есть ещё до-
статочно действенные приёмы. Самый 
основной из них — когда ты играешь 
одно и то же. Может быть, самую про-
стую, самую примитивную фразу. И че-
рез какое-то время у тебя высветляет-
ся путь-дорожка. Музыка становится 
объёмной и просто безмерной. Ты по-
гружаешься в саму её ткань, в материю 
и смотришь оттуда изнутри. Ты будто 
по какой-то волшебной лестнице про-
бираешься в тайную комнату и огляды-
ваешься по сторонам.

Кстати, Штокхаузен — один из ос-
новоположников интуитивной музы-
ки вообще. Он ввёл это понятие ещё 

в 1960-е. Хотя, с другой стороны, ничего 
нового в этом не было. Первая музыка, 
появившаяся на Земле в доисториче-
скую эру, была как раз связана с мисти-
ческим сознанием. Бубны, барабаны, 
подключение к единому целому, рас-
творение в общем «я».

У вас сейчас будут концертные пре-
зентации альбома. Первая в ДК «Кри-
сталл» уже на днях. За ней другие. Когда 
вы на концерте играете, тоже входите 
в поток? 

В состоянии потока тысячелетний 
музыкант принял вот такую музыку, 
которую тебе сейчас перед публикой 
нужно повторить. Не выпрямив узоры, 
не сгладив, не украсив ничего. Крайне 
тяжело учиться играть ту музыку, кото-
рая через тебя молнией однажды вошла 
в этот мир. Этим мы, собственно, и за-
нимаемся. По опыту хочу сказать, что 
потребуется года два, чтобы черенки, 
которые у нас прижились, в конце кон-
цов зацвели полнотелой лозой...

Можно сколько угодно репетиро-
вать, но тем не менее откровение про-
исходит обычно на самом концерте. 
Потому что концерт — это когда музы-
ка встречается с тобой и со всеми, кто 
её слушает. В каждом из них бесконеч-
ность. Хороший концерт — встреча бес-
конечностей. Там всё искрит. Эта искра 
и помогает музыке укрепляться в по-
вседневном мире. А музыка помогает 
человеку. Монахи встали, запели, и всё 
разгладилось — вокруг и внутри.

Есть ли у вас планы или просто жела-
ние выступить в каких-то необычных ме-
стах? В Тибете, на необитаемом остро-
ве, где-нибудь ещё... 

У нас существует план играть эту му-
зыку, взаимодействуя с какой-то уди-
вительной средой. Однажды в 2021 году 
у нас был опыт: мы играли с лодок 
у острова Ольхон на Байкале. Огром-
ные скалы перед нами, закатное солн-
це... Мы начали играть очень мед-
ленную инструментальную музыку. 
Вибрация струн соединялась с вибра-
цией скалы. Микрокосмос соединялся 
с макрокосмосом. Все, кто присутство-
вал, это очень сильно ощущали. И поя-
вилась идея делать такие музыкальные 
погружения, которые бы соответство-
вали тому или иному месту. А таких 
сильных мест у нас в России много. Для 
этого необязательно ехать в Тибет.

А куда, например?
На реку Усьву в Пермском крае. 

Я даже место присмотрел: Усьвинские 
столбы (ландшафтный памятник при-
роды, где расположены известняковые 
скалы времён палеолита — «Известия»). 
Ещё — Белые скалы на острове Итуруп... 
Подобных мест у нас в избытке.

Вы говорите, что уже 35 лет работае-
те в этой технике вхождения в поток. 
Как вам кажется, за это время ваша 
музыка изменилась? Испытала ли она 
какое-то влияние меняющегося мира? 
Понятно, что за треть века появилось 
огромное количество новых стилей, тен-
денций в музыке.

Всё дело в том, что это не наша му-
зыка. Это та музыка, которая через нас 
входит в мир.

«Хороший концерт — 
встреча бесконечностей»
Лидер «Мегаполиса» Олег Нестеров —  
об игре в потоке, макрокосмосе на Байкале  
и вибрации скал

« МУЗЫКА СТАНО-
ВИТСЯ ОБЪЁМНОЙ 
И ПРОСТО БЕЗ-

МЕРНОЙ. ТЫ ПОГРУЖАЕШЬ-
СЯ В САМУ ЕЁ ТКАНЬ И СМО-
ТРИШЬ ОТТУДА ИЗНУТРИ.  
ТЫ БУДТО ПО КА КОЙ-ТО ВОЛ-
ШЕБНОЙ ЛЕСТНИЦЕ ПРОБИ-
РАЕШЬСЯ В ТАЙНУЮ КОМ-
НАТУ И ОГЛЯДЫВАЕШЬСЯ 
ПО СТОРОНАМ
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                 Спорт

Невольная борьба
Что стало причиной скандала между Мамиашвили  
и Валиевым на чемпионате Европы в Словакии

Евгений Нарижный

В Братиславе 7–13 апреля проходил 
чемпионат Европы по спортивной 

борьбе. Российские спортсмены даже 
в отсутствие своего лидера Абдулра-
шида Садулаева показали выдающий-
ся результат, выиграв пять медалей 
высшего достоинства в вольной борь-
бе. Чисто русский финал получился 
и в категории до 74 кг, где ныне пред-
ставляющий Албанию Чермен Вали-
ев оказался сильнее титулованного 
Заурбека Сидакова. После на цере-
монии награждения вышел скандаль-
ный эпизод с участием Валиева и гла-
вы Федерации спортивной борьбы 
России (ФСБР) Михаила Мамиашвили.

В категории 57 кг золотую медаль 
завоевал представитель России На-
чын Монгуш, который в финале одо-
лел Азамата Тускаева, выступающе-
го за Сербию (7:4). 

В категории до 65 кг лучшим стал 
россиянин Ибрагим Ибрагимов, 
в финале одолевший представителя 
Франции Хамзата Арсамерзуева 3:0. 

В весовой категории до 70 кг золо-
тую награду взял российский борец 
Давид Баев — в финале он не оставил 
шансов армянину Армену Андреася-
ну (4:1). 

В категории до 79 кг золотым ме-
далистом стал представитель Рос-
сии Ахмед Усма-
нов, в финале без 
проблем побе-
дивший выступа-
ющего за Фран-
цию Зелимхана 
Хаджиева (9:1). 

В  к а т е г о -
ри и до 97  к г, 
г д е  д о л ж е н 
был выступить 
Абдулрашид Са-
дулаев (двукрат-
ном у чем п ио -
ну ОИ из России 
не дали визу), зо-
лот у ю меда л ь 
выиграл грузин-
ский борец Гиви 
Матчарашвили, 
который в фина-
ле победил заме-
нившего Саду-
лаева Магомеда 
Курбанова (3:2). 

Заключительный день соревнова-
ний открывали представители кате-
гории до 61 кг. В финале россиянин 
Заур Угуев победил армянина Арсена 
Арутюняна со счётом 7:5. Ранее Угу-
ев одолел белоруса Дмитрия Шаме-
ло (10:0) и украинца Андрея Джелепа 
(11:1). Бронзовые медали завоевали 
Зелимхан Абакаров (Албания) и Ан-
дрей Джелеп.

В борьбе за золотую медаль в ка-
тегории до 86 кг представляющий 
Болгарию Магомед Рамазанов одо-
лел выступающего в сборной Бело-
руссии Магомедхабиба Кадимаго-
медова 9:5. 

В категории до 92 кг золото взял 
представитель Греции Даурен Куру-
глиев, который победил в финале Ос-
мана Нурмагомедова (Азербайджан). 

В тяжёлом весе победу одержал 
представитель Азербайджана Геор-
гий Мешвидишвили, который в фи-
нале одолел грузинского борца Со-
ломона Манашвили. 

В финале категории до 74 кг пред-
ставляющий Албанию Чермен Вали-
ев одержал победу над Заурбеком Си-
даковым 4:2. На пути к золоту Валиев 
одолел выступающего за Албанию 
Аганазара Новрузова (6:0), предста-
вителя Болгарии Рамазана Рамаза-
нова (10:0) и молдаванина Иона Мар-
ку (14:3). 

Скандальная ситуация произо-
шла во время церемонии награж-
дения. Глава ФСБР и вице-прези-
дент Объединённого мира борьбы 
(UWW) Михаил Мамиашвили подо-
шёл к Чермену Валиеву, они обменя-
лись репликами, после чего Мамиаш-
вили надел Валиеву на шею медаль, 
но сделал это подчёркнуто недруже-
ственным, резким жестом, и по выра-
жению лица спортсмена было видно, 
что это его возмутило. Как сообщил 
позже Чермен, Мамиашвили назвал 
спортсмена предателем, после чего 
инцидент заметил главный тренер 
сборной Азербайджана Хетаг Гозю-
мов и начал возмущаться неуваже-
нием в адрес Валиева.

При этом сам Мамиашвили заявил, 
что лишь поздравил Валиева и ника-

ких оскорблений 
не было.

— Я поздравил 
его с победой, по-
желал успеха, — 
отметил «Изве-
стиям» Михаил 
Мамиашвили. — 
Может, он уди-
вился, что я его 
награждаю. По-
тому что ещё год 
назад, букваль-
но за четыре ме-
сяца до Олим-
пиады, он был 
в нашей сбор-
ной. Националь-
ная команда его 
готовила, но се-
годня он уже под 
албанским фла-
гом со слезами 
на глазах. Может, 
его это смутило? 

Вот таким, как Чермен, какая раз-
ница, какой флаг? Сегодня — албан-
ский, завтра — болгарский. Это мо-
лодые ребята, которые, к сожалению, 
не совсем осознают ценность знаме-
ни на своих плечах. Они не понимают 
ответственности за страну, которая 
их сделала и дала им возможность. 
Да, иногда в непростых условиях, 
но тем не менее великая Россия сде-
лала из них спортсменов. А так — ал-
банский флаг им в руки.

В женской борьбе у России шесть 
медалей. Золото в Братиславе взяли 
Екатерина Вербина (до 55 кг), Ольга 
Хорошавцева (до 57 кг) и Анастасия 
Сидельникова (до 59 кг). Бронза у На-
дежды Соколовой (до 50 кг), Натальи 
Малышевой (до 53 кг) и Динары Куда-
евой (до 65 кг).

Алексей Фомин

М атч 24-го тура чемпионата Рос-
сии по футболу между петербург-

ским «Зенитом» и «Краснодаром» оправ-
дал статус главной схватки весны. Клуб 
из Северной столицы выиграл со счё-
том 4:1 и сократил отставание от лиди-
рующего «Краснодара» до двух очков. 
Кроме того, «Зенит» воспользовал-
ся осечкой московского «Спартака», 
сенсационно проигравшего дома ма-
хачкалинскому «Динамо» (1:2). Теперь 
красно-белые отстают на три балла 
от вышедшего на единоличное вто-
рое место петербургского клуба. А так-
же позволили догнать себя столично-
му ЦСКА, который сравнялся по очкам 
со спартаковцами. Между тем из-за сво-
их осечек почти лишились шансов на ме-
дали «Динамо» и «Локомотив».

Обе команды подошли к игре, зная 
об осечке «Спартака». Победитель су-
щественно укреплял свои позиции 
в гонке за золото. Матч проходил 
в воскресенье вечером, а уже к полуд-
ню субботы были проданы все 55 тыс. 
билетов. Аншлаг на «Газпром Арене» 
действительно состоялся — трибуны 
были забиты под завязку. В итоге с учё-
том обладателей абонементов, по офи-
циальным данным, получилось, что 
на матче присутствовали более 57 тыс. 
человек.

Уже в первом тайме команды оправ-
дали ожидания зрителей. На 16-й ми-
нуте «Краснодар» открыл счёт, когда 
Джон Кордоба прорвался по правому 
флангу, отпасовал в центр штрафной 
площади «Зенита» и Никита Кривцов 
переправил мяч в дальний угол ворот 
Евгения Латышонка. Правда, уже в те-
чение следующих 22 минут хозяева пе-
ревернули игру на 180 градусов.

Сначала Максим Глушенков мощ-
но пробил с разворота из-за пределов 
штрафной в нижний угол — Станислав 
Агкацев мяч отбил, но прямо на Ан-
дрея Мостового, поразившего ворота 
гостей. А затем он же удачно простре-
лил с фланга на линию вратарской, с ко-
торой Лусиано Гонду расстрелял воро-
та соперника и вывел «Зенит» вперёд.

После перерыва игра шла в высо-
ком темпе, но почти без моментов. 
Лишь на 75-й минуте после ошибки 
игрока «Краснодара» в центре поля 
Глушенков с левого фланга выходил 
один на один с Агкацевым, но пробил 

с острого угла во вратаря «быков». А уже 
через пять минут Глушенкову удалось 
забить и похоронить интригу в матче. 
В самом конце встречи с передачи вы-
шедшего на замену Александра Собо-
лева Луис Энрике довёл дело до раз-
грома. «Зенит» сокращает отставание 
от «Краснодара» до двух очков и благо-
даря крупному счёту получает преиму-
щество личных встреч над «быками», 
которые осенью выиграли дома первую 
игру. Теперь в случае равенства баллов 
на финише подопечные Сергея Сема-

ка будут выше «Краснодара» в таблице. 
Кроме того, по итогам тура они оторва-
лись на три очка от «Спартака» и ЦСКА.

— Мы провели очень хороший матч 
и заслуженно победили, — поделился 
мнением с «Известиями» защитник «Зе-
нита» Страхиня Эракович. — Рад, что 
сумели в нужный момент прибавить 
и реализовали свои моменты. «Красно-
дар» — очень хорошая команда. Она за-
служенно сейчас лидирует. Но мы пока-
зали, что можем бороться с ним за это 
лидерство. Теперь главное выиграть 
все оставшиеся матчи, и тогда шансы 
на чемпионство будут очень хорошие.

Дагестанская команда с первых ми-
нут матча начала задавливать «Спар-
так» прессингом и навязывать борьбу 
на всех участках поля. И всё равно три-
буны домашней арены красно-белых 
были шокированы, когда динамовцы 
быстро повели 2:0. Сначала после на-
веса с углового Даниил Денисов сре-
зал мяч в свои ворота. А затем Хуссем 
Мрезиг удвоил преимущество гостей.

Они могли забивать ещё до переры-
ва и довести дело до разгрома. А «Спар-
так» минуты до 35-й почти не доходил 
до штрафной площади махачкалинцев. 
В конце первого тайма хозяева стали 
хотя бы наносить удары по воротам, 
но без особой опасности. Этот отрезок 
можно назвать худшим для команды 
в нынешнем сезоне не только по счёту, 
но и по игре. Главному тренеру спарта-
ковцев Деяну Станковичу пришлось де-
лать замены ещё по ходу первого тайма.

Лучшего бомбардира чемпионата 
Манфреда Угальде пришлось менять 
ещё и из-за травмы — вместо него вы-

шел Ливай Гарсия. А защитника Оле-
га Рябчука заменили на атакующе-
го полузащитника Пабло Солари уже 
по игровым и тактическим причинам. 
В перерыве Денисова сменил Роман 
Зобнин.

«Спартак» смог прибавить во втором 
тайме. Он стал больше владеть мячом, 
но долгое время «Динамо» уверенно 
оборонялось. Однако первый же опас-
ный момент у ворот Тимура Магоме-
дова обернулся голом — на 68-й минуте 
Тео Бонгонда сократил разрыв в счё-
те. Красно-белые начали всё больше 
прижимать махачкалинцев к воротам 
и больше создавать опасность.

Гости уже оборонялись через силу. 
Ближе к концу матча их главный тре-
нер Хасанби Биджиев сделал ряд за-
мен, чтобы освежить игру своей коман-
ды. В частности, он выпустил на поле 
защитника Илью Кирша. Минутой ра-
нее у «Спартака» Хесус Медина сменил 
Бонгонду.

Эти замены сыграют свою роль 
в концовке. На 84-й минуте в результа-
те очередной атаки «Спартака» Кирш 
сыграл рукой в своей штрафной. После 
просмотра VAR судья Виталий Мешков 
назначил пенальти. Но Медина пробил 
в перекладину. 
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Отбой «быков»
«Зенит» сократил отставание от «Краснодара» в РПЛ
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Финишный сбор
Как Александр Большунов набрал форму в концовке сезона

Дмитрий Гарин, Михаил Кузнецов

Т рёхкратный олимпийский чемпи-
он Александр Большунов выиграл 

масс-старт на 70 км свободным стилем 
на чемпионате России в Мончегорске. 
28-летний спортсмен преодолел дис-
танцию за 2 часа 37 минут 17,1 секун-
ды. Вторым стал Егор Митрошин, кото-
рый уступил Сан Санычу 44,2 секунды. 
Третье место занял Иван Якимушкин 
(+45,1). Днём ранее в женском масс-
старте на 50 км сенсационную победу 
одержала Дарья Канева. Второй фини-
шировала Елизавета Пантрина, третьей — 
Анастасия Кулешова. Этими стартами 
лыжный сезон завершился.

После многодневки на курорте Боль-
шой Вудъявр, ставшей финальной ча-
стью Кубка России, большинство лыж-
ников отправились в отпуск. Те, кто 
захотел продолжить соревнователь-
ный сезон, остались в Мурманской об-
ласти, чтобы побороться за последние 
медали чемпионата России. Мужчины 
во главе с Александром Большуновым 
прибыли в Мончегорск, где пробежали 
коньковый марафон на 70 км.

На первых километрах мужско-
го сверхмарафона по традиции всё 
шло спокойно. Участники старались 

держаться друг за другом. На отсеч-
ке 14 км сформировалась пятёрка ли-
деров — Илья Семиков, Рифат Сафиул-
лин, Виктор Иванов, Александр Ившин 
и Александр Большунов. Наш самый ти-
тулованный лыжник на старте выгля-
дел очень уверенно: чёткие размаши-
стые движения и минимум суеты.

Поворотный момент в гонке про-
изошёл после отметки 62 км. На ней 
Большунов выигрывал у Дмитрия Кон-
драшова 0,8 секунды, а у Андрея Куз-
нецова — 3,2. Казалось, что борьба бу-
дет плотной до финиша, но Сан Саныч 
быстро оторвался от преследовате-
лей. С каждой отсечкой его преиму-
щество росло, и на финише он привёз 
конкурентам более 40 секунд! Под ко-
нец сезона трёхкратный олимпийский 
чемпион находится в отличной форме, 
выиграв седьмой старт подряд.

Борьба за остальные места на пьеде-
стале выдалась ожесточённой, но в ито-
ге вторым пришёл Егор Митрошин, 
а третьим Иван Якимушкин. Стоит 
отметить, что марафон пропускали 
первый и второй номера общего за-
чёта Кубка России Савелий Коросте-
лёв и Сергей Ардашев. Конечно, это 
не уменьшает значимости триумфа 
Сан Саныча, но всё же ему было про-

ще в отсутствие самых сильных 
конкурентов.

Женщины же после Киров-
ска вернулись в Апатиты, вы-
йдя на дистанцию 50 км. Со-
став там получился весьма 
интересный. Например, 
на трассу вышли олимпий-
ская чемпионка Юлия Сту-
пак, призёр Игр Анастасия 
Кулешова, а также открытие 
сезона-2024/25 Арина Кали-
чева.

Поначалу пелотон воз-
главляла Екатерина Смирно-
ва, а следом за ней поперемен-
но работали Лидия Горбунова 
и Алиса Жамбалова. После отсеч-
ки 10 км эта троица выглядела ещё уве-
реннее, передавая лидерство друг дру-
гу. К 20 км в борьбе осталось меньше 
30 спортсменок. Первым номером ра-
ботала уже Арина Кусургашева, ведя 
остальных за собой. Темп был не слиш-
ком высоким, все топы держались ря-
дом. Затем Горбунова и Кулешова ре-
шили заехать в боксы для смены лыж. 
В итоге они потеряли время, а вперёд 
вышла Ирина Ибрагимова. Через не-
сколько километров все фавориты гон-
ки вернулись во главу пелотона.

Б л и -
же к фини-
ш у оп р е де-
л и л и с ь у же 
в с е  п р е т е н -
дентк и на ме-
дали, их было 13, 
но в итоге финаль-
ные разборки слу-
чились между Хо-
ботовой, Каневой, 
Ляшенко, Кулешовой, 
Кусургашевой и Пан-

триной. Эта шестёрка разбилась ещё 
до выката на стадион. Канева обеспе-

чила себе первое место без особой 
борьбы, Пантрина пришла второй, 
а Кулешова замкнула топ-3. Дочь 
Юлии Чепаловой Олеся Ляшенко 
стала пятой.

Одна из главных сенсаций — 
седьмая позиция биатлонист-
ки Егоровой. Позади она оста-

вила титулованных Горбунову 
и Ступак. Юлия, пропустив-

шая большую часть нынеш-
него сезона, заняла 

в марафо-

не девятое 
место и заявила, что 

гарантировала себе место 
в сборной на будущий се-

зон. «Ребята! Я пробе-
жала полтос! Я девя-

тая, и я отобралась 
в команду! Про-

сто “мама 

в игре” это называется», — написала 
30-летняя спортсменка в соцсетях.

После этих гонок нашим лыжникам 
надо начинать думать над тем, что делать 
следующей зимой. Чтобы иметь серьёз-
ные шансы на олимпийские медали, от-
ечественным лыжникам нужно загляды-
вать на европейские трассы.

Важность адаптации к олимпийской 
трассе сами спортсмены хорошо понима-
ют. В нынешнем сезоне часть российских 
лыжников провели несколько сборов 
в Италии. Ещё осенью в Альпах трени-
ровались Сергей Волков и Дарья Непря-
ева, а в феврале перед чемпионатом Рос-
сии они же, а также Савелий Коростелёв 

и Александр Большунов снова прие-
хали в Валь-ди-Фьемме, где 

пройдут Игры.
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